
Акцент Юбилей

«Магнитогорскому металлу» – 90!
Во Дворце культуры металлургов имени 
С. Орджоникидзе прошёл торжественный вечер, 
посвящённый юбилею нашей газеты. 

Поздравить юбиляров пришли глава города Сергей Бер-
дников, директор по персоналу ПАО «ММК» Олег Парфилов, 
член Совета Федерации от Челябинской области Олег 
Цепкин, главный специалист отдела проектной работы 
управления пресс-службы и информации Правительства 
Челябинской области Светлана  Мякишева, депутат Го-
сударственной Думы Виталий Бахметьев, председатель 
Первичной профсоюзной организации Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Борис Семёнов, председатель МГСД Александр Мо-
розов, старший менеджер Группы социальных программ 
ПАО «ММК» Фёдор Наследов и руководители управления 
информации и общественных связей ПАО «ММК» Ирина 
Мельник и Елена Азовцева.

Гости поблагодарили коллектив «Магнитогорского 
металла» за интересную, честную, правдивую подачу 
материалов, за эксклюзивные новости с промплощадки, 

за внимание к героям, среди которых – люди труда, 
работники Магнитогорского 

металлургического комби-
ната и города. Корре-
спондентам желали 
интересных встреч 
и событий, хороших 
новостей, коллективу 
– развития и процве-
тания. 
Во все времена кол-

лектив с уважением 
относился к своим ветеранам. И на этот раз они стали почёт-
ными гостями праздника: Станислав Рухмалёв, Владимир 
Рыбак, Владимир Каганис, Нина Баринова, Елена Московец, 
Ирина Коротких, Елена Щербакова. 

Журналистам и сотрудникам издания вручили Почёт-
ные грамоты и благодарственные письма от губернатора 
региона, главы города, МГСД, ПАО «ММК», профкома гра-
дообразующего предприятия. 

Коллектив Дворца металлургов имени С. Орджоникидзе 
подготовил для юбиляров и гостей торжества несколько 
ярких концертных номеров.

Акция

«Свежие идеи» 
от новаторов

В последнюю субботу июня в 
России отмечают День изо-

бретателя и рационализатора. 
В канун праздника, 27 июня, на 
Магнитогорском металлургиче-
ском комбинате вновь пройдёт 
промоакция «Свежая идея». 

Цель этого традиционного меропри-
ятия, проводимого с 2016 года, неизменна – 

активизация творческой активности работников компании 
и привлечение их к рационализаторской деятельности. Как 
и в прежние годы, центральной площадкой акции станет 
Комсомольская площадь, куда в день проведения акции с 10 
до 13 часов могут прийти все желающие работники Группы 
ПАО «ММК», чтобы поделиться своими новаторскими идея-
ми и предложениями по улучшению тех или иных аспектов 
работы или быта на градообразующем предприятии. 
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Цена свободная

минутмиллиона
миллиона

Ср +13°...+20°  
ю-з 2...4 м/с
723 мм рт. ст.

Чт +14°...+20°  
ю 2...5 м/с
720 мм рт. ст.Исполняется сегодня 

легендарному параду 
на Красной площади  
в Москве в честь окон-
чания Великой Отече-
ственной войны.

ю 3...6 м/с
717 мм рт. ст.

Пт +14°...+20°

Цифра дня Погода

80 лет

Воскресное утро 22 июня 1941 
года в Магнитогорске для всех 
начиналось по-разному: школь-
ники, отгуляв выпускные, крепко 
спали, мечтая о сне после бессон-
ной производственной ночи, с 
работы возвращались уставшие 
металлурги, им на смену у стан-
ков вставали новые рабочие… 
Лишь в полдень из выступления 
по радио наркома иностранных 
дел Вячеслава Молотова Магнит-
ка вместе со всей страной узнала 
о нападении фашистской Герма-
нии на Советский Союз.

В своей речи Вячеслав Михайлович 
впервые назвал войну, начатую Гитле-
ром в 1939-м, Великой Отечественной. 
И произнёс свою фразу, ставшую кры-
латой: «Наше дело правое! Враг будет 
разбит. Победа будет за нами». Ещё была 
объявлена мобилизация – официально 
она началась с 23 июня, но уже к сере-
дине 22-го у военкоматов собрались 
очереди из тысяч добровольцев. 

Магнитка не осталась в стороне. Бо-
лее 32 тысяч горожан ушли защищать 
Родину с оружием в руках, плечом к 
плечу с ними – более пяти тысяч ра-
ботников комбината. Свыше 13 тысяч 
не вернулись с полей сражения, около 
400 магнитогорцев пропали без вести. 
Оставшиеся в тылу заменили ушедших 
на фронт возле станов и агрегатов. 
Как вспоминают руководители произ-
водств тех лет, те, кто получил броню 
предприятия, рвались на фронт: «Не 
хочу за чужими спинами прятаться!» Но 
получали грозный отпор старших кол-

лег: «Стрелять любой умеет – не любой 
может оружием обеспечить!» 

Магнитка, изначально настроенная 
на выпуск «мирных» марок стали, в пер-
вый же день войны получила первый 
государственный заказ на производство 
броневого металла. После трудных и ри-
скованных инженерно-технологических 
решений первый лист броневой стали 
вышел с «мирного» блюминга ровно 
через месяц войны – 23 июля 1941-го. 
Выпускать металла требовалось всё 
больше, одновременно решались задачи 
по монтажу и пуску металлургическо-
го оборудования, эвакуированного в 
Магнитогорск с оккупированных фа-
шистами территорий страны. Делясь с 
фронтом последним, в голоде и холоде, 
Магнитка выполняла единственную 
задачу, поставленную государством: 
«Всё для фронта, всё для Победы». В 
благодарность за трудовой подвиг, в 
2020 году президент страны Владимир 
Путин удостоил Магнитогорск званием 
«Город трудовой доблести». 

 22 июня 2025 года тоже выпало на 
воскресенье. Десятки магнитогорцев 
сходятся к Вечному огню, где в мол-
чании застыли школьники-кадеты с 
гирляндой памяти в руках. Приходят 
разные: кто-то, договорившись заранее, 
собирается группами и переговаривает-
ся тихонько, другие, зажав в руках «цве-
ты памяти» гвоздики, скромно стоят в 
одиночестве… 

– Здесь лежит мой прадед, – указывая 
на одну из гранитных плит, говорит 
молодая девушка. – Когда жила в Маг-
нитогорске, приходила сюда дважды в 
год – в День Победы и 22 июня, но уже 
три года учусь в Москве в РУДН, так 

что теперь получается не всегда – но я 
стараюсь. 

Собравшихся почтить память славных 
предков приветствовали первые лица 
Магнитогорска. 

– 84 года прошло с тех пор, как фаши-
сты напали на Союз Советских Социали-
стически Республик, и только через дол-
гих четыре года наш народ уничтожил 
врага в его же логове, и 80-летие Вели-
кой Победы мы отметили буквально 
полтора месяца назад, – говорит глава 
города Сергей Бердников. –  Все эти годы 
война остаётся в нашей памяти, ведь до 
неё земля ещё не видела столько горя. 
Вечная слава всем, кто подарил нам 
возможность жить под мирным небом! 
Вечная память тем, кто в борьбе за это 
небо отдал свою жизнь! 

– В День памяти и скорби мы собра-
лись здесь, у легендарного монумента, 
чтобы почтить подвиг героев – и тех, кто 
с оружием в руках бил врага и защищал 
свою Родину на фронте, и тех, кто ковал 
это оружие возмездия в тылу! – обра-
щается к собравшимся генеральный 
директор ПАО «ММК» Павел Шиляев. 
– Это была по-настоящему всенародная 
битва. Женщины, дети, старики – все, от 
мала до велика вносили свой посильный 
вклад в приближение Великой Побе-
ды! Слава героям, слава защитникам 
Отечества!

– Для многонационального совет-
ского народа это была Великая Отече-
ственная война, длившаяся 1418 дней, 
для остального мира – Вторая мировая, 
начавшаяся 1 сентября 1939-го и закон-
чившаяся 2 сентября 1945-го, – берёт 
слово председатель Горсобрания депу-
татов Александр Морозов. – Когда-то 
нас учили, что погибло 20 миллионов 
советских воинов, сегодня эта цифра 
уже 27 миллионов… Это была самая кро-
вопролитная война в истории челове-
чества и нашей страны. В эту скорбную 
дату мы снова скажем: никто не забыт, 
ничто не забыто! 

– Нашему поколению повезло: нас 
воспитывали участники войны, и мы из 
первых рук учились патриотизму! – го-
ворит председатель городского совета 
ветеранов Александр Макаров. – Мы 
очень гордимся тем, что в Магнитке 
есть акция «Маршрут памяти»: каждый 
ребёнок должен знать, благодаря кому 
он живёт в мире. 

Минута молчания, залпы оружейного 
салюта – и под скорбную музыку к Веч-
ному огню понесли цветы. 

 Рита Давлетшина

В День памяти и скорби магнитогорцы пришли к Вечному огню, 
чтобы почтить память тех, кто даровал нам Великую Победу

Вспомним всех поимённо
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Павел Шиляев, Сергей Бердников, Александр Морозов, Александр Макаров
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Состоявшийся на минувшей 
неделе в северной столице 
Петербургский междуна-
родный экономический 
форум за годы своего су-
ществования превратился 
в одну из самых значимых 
площадок для мировой 
бизнес-среды. Заметный 
след в работе форума оста-
вили Челябинская область 
и Магнитогорский метал-
лургический комбинат. 

Все флаги в гости будут к нам

ПМЭФ проводится в Санкт-
Петербурге ежегодно с 1997 года. 
Это крупнейший российский де-
ловой форум, а также одно из важ-
нейших деловых мероприятий в 
мире. С 2006 года он проходит под 
патронажем президента Россий-
ской Федерации.

В отличие от того же Давоса, дол-
гие годы считавшегося ведущим 
подобным форумом, на ПМЭФ нет 
разделения на западную «элиту» и 
всех остальных. Российский форум 
даёт неоценимую возможность для 
диалога и налаживания деловых 
связей для представителей всего 
мира, объединяя политиков, чи-
новников, бизнесменов и экспер-
тов для обсуждения экономики, 
инвестиций, технологий и глобаль-
ных трендов. 

Если принять во внимание все 
возрастающую роль в мировой 
экономике, так называемого Гло-
бального Юга, такой подход ПМЭФ 
представляется не только правиль-
ным, но и очень перспективным. Не 
случайно, что тема форума в этом 
году – «Общие ценности – основа 
роста в многополярном мире». 
Именно вектор на многополяр-
ность и делает ПМЭФ ключевым 
мировым событием, посвящённым 
решению текущих экономических 
проблем, с которыми сталкиваются 
Россия, развивающиеся рынки и 
весь мир. 

Выступая на пленарном засе-
дании форума, президент России 
Владимир Путин выделил ключе-
вые дискуссионные треки сегод-
няшнего дня. В их числе – качество 
роста в условиях многополярного 
мира и больших вызовов. «А это 
тектонические изменения в гло-
бальной экономике и демографии, 
включая динамику населения 
планеты, социальные, обществен-
ные и геополитические противо-
речия, которые дают о себе знать 
кризисами, региональными кон-
фликтами, которые стремительно 
вспыхивают с новой силой, – и мы 
видим это, к сожалению, сегодня на 
Ближнем Востоке», – подчеркнул 
президент.

По словам Владимира Путина, 
важно, чтобы позитивные техно-
логические изменения, цифровые 
технологии распространялись по-
всеместно, были доступны, позво-
ляли странам и регионам выходить 
на новый уровень развития. То 
есть чтобы был реализован фун-
даментальный принцип – принцип 
справедливости.

Несколько цифр, характеризую-
щих масштаб форума. По словам 
ответственного секретаря орг-
комитета ПМЭФ Антона Кобя-
кова, в 2025 году своё участие в 
мероприятии подтвердили более 
20 тысяч человек из 140 стран и 
территорий. В рамках форума про-
шло 24 бизнес-диалога, в том числе 
между Россией и США. По итогам 
ПМЭФ-2025 было подписано 1060 

соглашений на общую сумму 6,3 
триллиона рублей. Общее количе-
ство сессий в деловой программе 
форума превысило 150, в них при-
няли участие более тысячи спике-
ров и модераторов.

Южноуральский трек форума

В мероприятиях ПМЭФ-2025 
приняла активное участие офи-
циальная делегация Челябинской 
области, возглавляемая губерна-
тором Алексеем Текслером. Кроме 
того, среди участников форума 
было немало представителей 
Союза промышленников и пред-
принимателей региона во главе 
с президентом СПП Челябинской 
области, членом бюро правления 
РСПП, председателем совета ди-
ректоров ПАО «ММК» Виктором 
Рашниковым. 

Южный Урал на ПМЭФ пред-
ставил собственную экспозицию, 
объединяющую несколько кон-
цепций, демонстрирующих про-
мышленный, экономический и ин-
вестиционный потенциал региона, 
развитие и внедрение цифровых и 
инновационных решений. На стен-
де Челябинской области состоялась 
специальная сессия, посвящённая 

отечественному роботостроению 
«Стратегия роботизации. Состав-
ляющие успеха», в рамках которой 
были представлены реальные кей-
сы промышленной роботизации 
производств, а также состоялось 
обсуждение возможностей реали-
зации совместных проектов.

Вообще необходимо отметить, 
что стенд Челябинской области на 
ПМЭФ многие оценили как самый 
оригинальный и технологичный. 
Ключевая его изюминка – две пя-

тиметровые скульптуры титанов, 
визуально отсылающие к совет-
ской монументальной скульптуре. 
На их плечах – металлургия и ма-
шиностроение – опорные отрасли 
региона. Этим концепция стенда 
подчеркивает роль региона как 
«опорного края державы» и центра 
российской промышленности. С 
другой стороны, в эту концепцию 
органично вписаны элементы 
технологического прогресса и 
экологичности. Интерактивный 

центральный экран демонстри-
ровал 3D-визуализацию основных 
отраслей экономики Челябинской 
области – от промышленности и 
АПК до туризма и высоких техно-
логий.

Особое внимание гостей стенда 
привлекала инсталляция, вос-
производящая реальную партию 
в шахматы между уроженцем 
региона, легендарным гроссмей-
стером Анатолием Карповым и 
чемпионом Болгарии Веселином 
Топаловым. Партию разыгрывали 
роботы-манипуляторы, созданные 
челябинским «Заводом роботов», 
– яркий пример гармоничного со-
существования технологического 
прогресса и интеллектуального 
наследия.

По словам губернатора Челябин-
ской области Алексея Текслера, 
одним из ключевых достижений 
ПМЭФ для Челябинской области 
стало подписание более 30 со-
глашений на общую сумму свыше 
200 миллиардов рублей. Сам глава 
региона провел более 40 встреч с 
инвесторами и партнёрами. 

Супруга губернатора, глава че-
лябинского Фонда 2020 Ирина 
Текслер также приняла участие в 

ПМЭФ, став одним из 
спикеров профиль-
ной сессии форума, 
посвящённой соци-
альной ответствен-
ности бизнеса. Ирина 
Текслер рассказала 
об успешных практи-
ках южноуральских 
предприятий в этой 
сфере. 

–  Магнитогорский 
металлургический 
комбинат, где рабо-
тает много местных 
жителей, помимо сво-
ей корпоративной и 
социальной полити-
ки выстраивает ком-
фортную жизнь для 
всех горожан, – сооб-
щила Ирина Текслер. 
– Построен общедо-

ступный городской курорт «При-
тяжение» на 400 гектаров. Это 
настоящая точка притяжения для 
всех жителей не только региона, но 
и страны. На территории парка есть 
горнолыжный курорт, футбольные 
поля, пляж, площадь для проведе-
ния культурных мероприятий. Это 
напрямую не коррелируется с тем, 
что производит ММК, но для жите-
лей это бесконечно важно. 

Партнёрские мосты Магнитки

Свой вклад в деловой фон фо-
рума внёс и Магнитогорский ме-
таллургический комбинат, ге-
неральный директор которого 
Павел Шиляев подписал на полях 
ПМЭФ-2025 три соглашения. Одно 
из них заключено с компанией Ме-
гаФон, всероссийским мобильным 
оператором, по независимым ис-
следованиям, лидирующим в Рос-
сии по покрытию сети и скорости 
мобильного интернета. Компании 
в рамках ПМЭФ-2025 договорились 
о создании цифрового угольного 
склада, который оптимизирует 
управление качеством сырья для 
коксохимического производства 
комбината.

Соглашение о совместном вне-
дрении данного решения и реа-
лизации других перспективных 
цифровых проектов подписали 
генеральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев и генеральный 
директор МегаФона  Хачатур Пом-
бухчан.

Цифровой двойник процессов 
угольного склада предоставит 
специалистам ММК возможность 
в режиме реального времени по-
лучать актуальную информа-
цию о наличии и перемещении 
угольных концентратов, детально 
контролировать их структуру 

Бизнес-среда

Камертон мировой экономики

На полях ПМЭФ-2025 ММК подписал три соглашения

Владимир Путин

стенд Челябинской области на Петербургском международном экономическом форуме

Петербургский международный экономический форум
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и характеристики. Кро-
ме того, система обеспе-
чит онлайн-мониторинг 
ключевых механизмов, 
задействованных в раз-
грузке, транспортировке 
и хранении сырья, вклю-
чая конвейеры, силосы 
и угольные башни, до-
зирующее и дробильное 
оборудование. Это по-
зволит оптимизировать 
планирование загрузки 
агрегатов и повысить 
качество произведённой 
продукции.

– ММК последователь-
но внедряет передовые 
цифровые решения для 
повышения эффективно-
сти производства. Успеш-
ный опыт автоматизации 
транспортировки и скла-
дирования железорудного 
сырья в цехе подготовки 
агломерационной шихты 
стал отправной точкой 
для масштабирования по-
добных решений на дру-
гие переделы, – отметил 
генеральный директор 
ПАО «ММК» Павел Шиля-
ев. – Цифровой контроль 
за технологическими про-
цессами, минимизация 
влияния человеческого 
фактора, а также повышение качества 
продукции – приоритеты ММК, и циф-
ровые технологии позволяют эффек-
тивно решать эти задачи.

Реализация проекта будет проходить 
в несколько этапов. В 2025 году со-
стоится внедрение системы контроля 
и учёта поступающего угольного 
концентрата и её интеграция с уже 
существующими производственными 
решениями. Запуск первой очереди 
цифрового угольного склада в про-
мышленную эксплуатацию намечен на 
начало 2026 года.

Помимо создания цифрового уголь-
ного склада, ММК планирует расши-
рить зону покрытия частной корпора-
тивной сети Private LTE, построенной 
на базе российского пакетного ядра 
«Протей». В рамках проекта тех-
нология pLTE будет развернута на 
основной промышленной площадке 
комбината, включая аглофабрику № 
5 и известково-доломитовое произ-
водство. Модернизация телекоммуни-
кационной инфраструктуры создаст 
предпосылки для дальнейшего пере-
хода к технологиям связи 5G.

На площадке Петербургского между-
народного экономического форума 
ММК заключил соглашение ещё с од-
ним российским гигантом в области 
телекоммуникаций – ПАО «Ростеле-
ком», совместно с которым комбинат 
будет внедрять новые цифровые 
сервисы. 

Соглашение предусматривает взаи-

модействие сторон по вопросам раз-
вития облачных цифровых сервисов 
и интеграции информационных си-
стем. Планируются проекты в сфере 
разработки технических решений 
для снижения затрат и повышения 
энергоэффективности производства. 
Партнёрство с компанией «Ростеле-
ком» позволит ММК использовать 
передовые решения для повышения 
эффективности производства и опти-
мизации бизнес-процессов.

 – В современном мире использова-
ние цифровых решений становится 
ключевым фактором конкурентоспо-
собности, – подчеркнул генеральный 
директор ПАО «ММК» Павел Шиляев.  
– Сотрудничество с «Ростелекомом» 
позволит нам не только совершенство-
вать телекоммуникации, но и активно 
внедрять инновационные решения в 
области высоких технологий, искус-
ственного интеллекта и BI-систем. Мы 
будем взаимодействовать и в сфере 
импортозамещения программно-
аппаратных комплексов.

Визави Павла Владимировича, за-
меститель президента – председателя 
правления ПАО «Ростелеком» Валерий 
Ермаков, в свою очередь, выразил 
уверенность, что внедрение инноваци-
онных решений в промышленность ре-
гиона будет способствовать созданию 
высокотехнологичных рабочих мест, 
привлечению инвестиций и развитию 
инфраструктуры области. Это позво-
лит не только обеспечить дальнейшее 
развитие экономической привлека-

тельности Южного Урала, но и повы-
сить качество жизни населения. 

Наконец, ещё одно соглашение о 
сотрудничестве, заключённое ПАО 
«ММК» на полях ПМЭФ, касается сотруд-
ничества компании с правительством 
Башкортостана в вопросах совместного 
развития туризма и рекреационной 
инфраструктуры. 

Как известно, Магнитогорский ме-
таллургический комбинат и Баш-
кортостан объединяют многолетние 
экономические и социальные связи. 
В рамках ранее достигнутых догово-
рённостей ММК занимался развитием 
территорий, на которых силами ком-
пании были построены горнолыжные 
центры, базы отдыха и детские лагеря 
комбината. Это способствовало разви-
тию дорожной и иной инфраструктуры 
в прилегающих локациях. Предприятия 
санаторно-курортного комплекса ММК 
являются крупными работодателями и 
налогоплательщиками Абзелиловского 
и Белорецкого муниципальных райо-
нов Башкирии.

В феврале 2025 года в перечень при-
оритетных инвестиционных проектов 
Республики Башкортостан был вклю-
чен проект ПАО «ММК» о строительстве 
гостевого комплекса «Экодеревня-2».

По словам подписавшего документ 
Рустама Муратова, первого замести-
теля премьер-министра – министра 
экономического развития и инвестици-
онной политики соседней республики, 
уникальная природа Башкортостана 
создаёт большой потенциал для раз-
вития различных видов туризма. На 

сегодняшний день взаи-
модействие Республи-
ки Башкортостан с ПАО 
«ММК» выходит на но-
вый уровень. Компания 
внесла большой вклад в 
развитие туристической 
индустрии в Абзелилов-
ском и Белорецком райо-
нах Башкортостана, где 
уже есть действующие 
объекты туристического 
притяжения для жителей 
и гостей республики.  

 – Добрососедские от-
ношения на протяжении 
многих лет способствуют 
укреплению взаимовы-
годного сотрудничества 
металлургической Маг-
нитки и Башкортостана, 
– отметил генеральный 
директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев. –  Я уверен, 
что подписанное нами 
соглашение о сотрудниче-
стве даст новый импульс 
нашему взаимодействию 
и позволит совместными 
усилиями реализовать 
новые проекты, которые 
будут интересны как маг-
нитогорцам, так и жите-
лям, и гостям Республики 
Башкортостан.  

 Олег Акулов

 Акция

«Свежие идеи» от новаторов
Продолжение. 

Начало на стр. 1

Участников, как всегда, ждут традиционные 
подарки с символикой  «Свежей идеи», при этом 
символом акции обязательно выступает какой-
либо фрукт, каждый год новый. За каждое 
поданное предложение или идею участники в 
разные годы получали по килограмму апель-
синов, ананасов, гранатов, груш, киви, яблок, 
персиков, черешни. 

В этом году организаторы выбрали в качестве символа 
акции мандарин. Если новатор предложит две идеи, то, 
помимо килограмма сочных плодов, ему вручат блокнот 
и ручку, а авторы трёх идей также получат футболку с 
символикой акции. 

Выбором нового фрукта новшества 2025 года не огра-
ничиваются. В этом году организаторы решили орга-
низовать ещё три мобильных передвижных пункта для 
подачи идей в разных локациях комбината – в районе 
горно-обогатительного производства, на северной группе 
цехов, а также на основной промплощадке (южная группа 
цехов). Это объясняется тем, что далеко не все желающие 
работники имеют возможность прийти во время работы 
на площадь перед заводоуправлением, поэтому органи-
зация дополнительных площадок позволит большему 
числу сотрудников компании поделиться своими идеями. 
В расчёте на это увеличен и «призовой фонд» фруктов. 
Если в прошлые годы закупалось полтонны плодов, то 
теперь уже две тонны мандаринов призваны мотивиро-
вать творческую активность металлургов. 

Сбор новаторских идей на ММК не исчерпывается 
подобными акциями. Внести своё рационализаторское 
предложение через специальное мобильное приложение 
«Эволюция» и «Платформу энергоменеджмента» можно 
в любое время суток. Ведь рационализаторская деятель-
ность в ПАО «ММК» включена в список приоритетных на-
правлений развития комбината, и руководство компании 
справедливо рассматривает её как один из важнейших 
инструментов повышения эффективности. В 2024 году 
экономический эффект от внедрённых на ММК рацио-
нализаторских предложений составил 555 миллионов 
рублей. В прошлом году экспертными комиссиями ММК 
рассмотрено 7177 новаторских идей, из которых 5482 
(76,4 процента) были одобрены к внедрению. И что 
характерно – 833 идеи были поданы как раз во время 
«Свежей идеи», что стало рекордом за всё время про-
ведения акции. 

МГСД

Июньская повестка 
Сегодня состоится заседание Магнитогорского 
городского Собрания, на котором будут рассмо-
трены важные для города вопросы.

Одной из главных тем станет предложение заменить 
часть дотаций из областного бюджета дополнительными 
отчислениями от НДФЛ, что сделает городской бюджет 
более устойчивым и гибким. Также депутаты рассмотрят 
изменения в положение о бюджетном процессе, уточняю-
щие правила распределения средств.

Другим важным вопросом станут поправки в правила 
землепользования и застройки, которые могут повлиять 
на будущее развитие городской территории.

Отдельно будет заслушан отчёт о проведённых в 2024 
году мероприятиях по озеленению и планах на 2025 год, 
включая создание новых зелёных зон.

Спортивная жизнь города также получит развитие – 
планируется согласовать передачу помещения Федера-
ции дзюдо в безвозмездное пользование.

Кроме того, будут рассмотрены изменения в порядок 
реализации инициативных проектов, которые упростят 
процесс предложения идей жителями. Эти решения 
могут существенно повлиять на развитие городской 
инфраструктуры и качество жизни магнитогорцев в 
ближайшие годы.

Напомним, заседание городского Собрания транслиру-
ется в прямом эфире на канале телекомпании «ТВ-ИН» 
(16+), а также на официальных ресурсах городского Со-
брания и информационных порталах города.

Уважаемые избиратели!
В приёмной депутата ГД В. В. Бахметьева по адресу: 

пр. Ленина, 61 на постоянной основе принимают обраще-
ния, проводят консультации и ведут запись на приём по 
федеральным вопросам.

Телефон 8 (3519) 49-59-68.

Стенд Республики Башкортостан

Валерий Ермаков, Павел Шиляев
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Отчёт

Полное фирменное наимено-
вание общества: открытое акцио-
нерное общество «Магнитогорский 
метизно-калибровочный завод 
«ММК-МЕТИЗ» (далее: ОАО «ММК-
МЕТИЗ», общество).

Место нахождения и адрес 
общества: Россия, 455019, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, 
ул. Метизников, д. 5.

Способ принятия решений 
общим собранием акционеров: 
заседание, голосование на котором 
совмещается с заочным голосова-
нием.

Вид заседания общего собра-
ния акционеров: годовое.

Дата проведения годового 
заседания общего собрания ак-
ционеров (далее – «заседание»): 
20 июня 2025 года.

Дата окончания приёма бюл-
летеней для голосования при 
заочном голосовании: 17 июня 
2025 года.

Место проведения заседания: 
г. Магнитогорск, пр. Пушкина, д. 
6/1, Дворец культуры ОАО «ММК-
МЕТИЗ».

Дата и время определения 
(фиксации) лиц, имеющих право 
голоса при принятии решений 
годовым заседанием общего со-
брания акционеров ОАО «ММК-
МЕТИЗ»: 26 мая 2025 года на конец 
операционного дня.

Повестка дня заседания:
1. Об утверждении годового 

отчёта, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчётности ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» по результатам от-
чётного 2024 года.

2. О распределении прибыли, в 
том числе выплате (объявлении) 
дивидендов, и убытков ОАО «ММК-
МЕТИЗ» по результатам отчётного 
2024 года.

3. Об избрании членов совета 
директоров ОАО «ММК-МЕТИЗ».

4. Об избрании членов ревизион-
ной комиссии ОАО «ММК-МЕТИЗ».

5. О назначении аудиторской ор-
ганизации ОАО «ММК-МЕТИЗ».

Председательствующий на за-
седании*.

Секретарь заседания*.
*Информация о председатель-

ствующем (председателе) и секре-
таре заседания (здесь и далее) не 
раскрывается и не предоставляется 
в соответствии постановлением 
Правительства РФ от 04.07.2023  
№ 1102 «Об особенностях раскрытия 
и (или) предоставления информации, 
подлежащей раскрытию и (или) 
предоставлению в соответствии с 
требованиями федерального закона 
«Об акционерных обществах» и фе-
дерального закона «О рынке ценных 
бумаг».

I. ПЕРВЫЙ ВОПРОС ПОВЕСТКИ 
ДНЯ:

«Об утверждении годового 
отчёта, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчётности ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» по результатам 
отчётного 2024 года».

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включённые в список 
лиц, имевших право голоса при 
принятии решений на заседании 
по данному вопросу, – 59009266.

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества, 
определённое с учётом положений 
пункта 4.24 положения Банка Рос-
сии от 16.11.2018 №660-П «Об об-
щих собраниях акционеров» (далее 
– «Положение об общих собраниях 
акционеров»), – 59009266.

Число голосов, которыми облада-
ли лица, участвовавшие в заседании 

по данному вопросу, – 56552907, 
что в совокупности составляет 
95,8373 % голосов размещённых 
обыкновенных (голосующих) ак-
ций общества, с учётом положений 
пункта 4.24 «Положения об общих 
собраниях акционеров».

Кворум имеется.
Решение по первому пункту 

первого вопроса повестки дня, вы-
несенное на голосование:

1. Утвердить годовой отчёт 
по результатам отчётного 2024 
года.

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования:

«ЗА» – 56550532, «ПРОТИВ» – 0, 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 1925.

Решение по данному вопро-
су в соответствии с пунктом 1 
статьи 48 и пунктом 2 статьи 49 
федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», принимается 
большинством голосов акционе-
ров – владельцев обыкновенных 
(голосующих) акций общества, 
участвовавших в заседании по 
данному вопросу.

Принято решение:
Утвердить годовой отчёт по ре-

зультатам отчётного 2024 года.
Решение по второму пункту 

первого вопроса повестки дня, вы-
несенное на голосование:

2. Утвердить годовую бухгал-
терскую (финансовую) отчёт-
ность ОАО «ММК-МЕТИЗ» по ре-
зультатам отчётного 2024 года.

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования:

«ЗА» – 56550532, «ПРОТИВ» – 0, 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 1925.

Решение по данному вопро-
су в соответствии с пунктом 1 
статьи 48 и пунктом 2 статьи 49 
федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», принимается 
большинством голосов акционе-
ров – владельцев обыкновенных 
(голосующих) акций общества, 
участвовавших в заседании по 
данному вопросу.

Принято решение:
Утвердить годовую бухгалтер-

скую (финансовую) отчётность 
ОАО «ММК-МЕТИЗ» по результа-
там отчетного 2024 года.

II. ВТОРОЙ ВОПРОС ПОВЕСТКИ 
ДНЯ:

«О распределении прибыли, 
в том числе выплате (объявле-
нии) дивидендов, и убытков ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» по результатам 
отчётного 2024 года».

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право голоса при 
принятии решений на заседании 
по данному вопросу, – 59009266.

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества, 
определённое с учётом положений 
пункта 4.24 положения Банка Рос-
сии от 16.11.2018 № 660-П «Об об-
щих собраниях акционеров» (далее 
– «Положение об общих собраниях 
акционеров»), – 59009266.

Число голосов, которыми облада-
ли лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу, – 56552907, 
что в совокупности составляет 
95,8373 % голосов размещенных 
обыкновенных (голосующих) ак-
ций общества, с учётом положений 
пункта 4.24 «Положения об общих 
собраниях акционеров».

Кворум имеется.
Решение по второму вопросу 

повестки дня, вынесенное на го-
лосование:

Дивиденды по размещённым 
обыкновенным акциям ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» по результатам 

работы ОАО «ММК-МЕТИЗ» за 
отчётный 2024 год не выплачи-
вать. Утвердить распределение 
прибыли ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
по результатам отчётного 2024 
года, рекомендованное советом 
директоров ОАО «ММК-МЕТИЗ».

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования:

«ЗА» – 56547260, «ПРОТИВ» – 
4673, «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 524.

Решение по данному вопро-
су в соответствии с пунктом 1 
статьи 48 и пунктом 2 статьи 49 
федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», принимается 
большинством голосов акционе-
ров – владельцев обыкновенных 
(голосующих) акций общества, 
участвовавших в заседании по 
данному вопросу.

Принято решение:
Дивиденды по размещённым 

обыкновенным акциям ОАО 
«ММК-МЕТИЗ» по результатам 
работы ОАО «ММК-МЕТИЗ» за 
отчётный 2024 год не выплачи-
вать. Утвердить распределение 
прибыли ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
по результатам отчётного 2024 
года, рекомендованное советом 
директоров ОАО «ММК-МЕТИЗ».

III. ТРЕТИЙ ВОПРОС ПОВЕСТКИ 
ДНЯ:

«Об избрании членов совета 
директоров ОАО «ММК-МЕТИЗ».

В соответствии с пунктом 4 
статьи 66 Федерального закона 
«Об акционерных обществах» и 
пунктом 10.6 Устава ОАО «ММК-
МЕТИЗ», члены совета директоров 
общества избираются кумулятив-
ным голосованием.

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включённые в список 
лиц, имеющих право голоса при 
принятии решений на заседании 
по данному вопросу, – 531083394.

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества, 
определённое с учётом положе-
ний пункта 4.24 «Положения об 
общих собраниях акционеров», – 
531083394.

Число голосов, которыми об-
ладали лица, участвовавшие в 
заседании по данному вопросу, 
– 508976163, что в совокупности 
составляет 95,8373 % голосов 
размещённых обыкновенных (го-
лосующих) акций общества, с 
учётом положений пункта 4.24 
«Положения об общих собраниях 
акционеров».

Кворум имеется.
Решение по третьему вопросу 

повестки дня, вынесенное на го-
лосование: *

Избрать членами совета ди-
ректоров ОАО «ММК-МЕТИЗ»:

1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9.

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования:

Число голосов, отданных за кан-
дидатов («ЗА»): *

1 50 502 827   
2 50 473 493   
3 50 473 493   
4 50 473 493   
5 50 473 493   
6 50 473 493   
7 50 473 498   
8 50 473 488   
9 105 113 645   

Число голосов «ПРОТИВ»: 207.
Число голосов «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»: 

16200.

В соответствии с пунктом 4 
статьи 66 федерального закона 
«Об акционерных обществах» и 
пунктом 10.6 Устава общества, 
избранными в состав совета ди-
ректоров общества считаются  
9 кандидатов, набравшие наиболь-
шее число голосов.

Принято решение: *
Избрать членами совета ди-

ректоров ОАО «ММК-МЕТИЗ»:
1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9.
*Информация не раскрывается и 

не предоставляется в соответствии 
постановлением Правительства РФ 
от 04.07.2023 № 1102 «Об особенно-
стях раскрытия и (или) предостав-
ления информации, подлежащей 
раскрытию и (или) предоставлению 
в соответствии с требованиями 
федерального закона «Об акционер-
ных обществах» и федерального 
закона «О рынке ценных бумаг», так 
как ее раскрытие и (или) предостав-
ление приведет (может привести) 
к введению мер ограничительного 
характера в отношении ОАО «ММК-
МЕТИЗ» и (или) иных лиц, в том числе 
к введению новых мер ограничитель-
ного характера в отношении лица, 
о котором ОАО «ММК-МЕТИЗ» рас-
крывается (или) предоставляется 
информация.

IV. ЧЕТВЁРТЫЙ ВОПРОС ПО-
ВЕСТКИ ДНЯ:

«Об избрании членов реви-
зионной комиссии ОАО «ММК-
МЕТИЗ».

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право голоса при 
принятии решений на заседании 
по данному вопросу, – 59009266.

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества, 
определённое с учётом положений 
пункта 4.24 положения Банка Рос-
сии от 16.11.2018 № 660-П «Об об-
щих собраниях акционеров» (далее 
– «Положение об общих собраниях 
акционеров»), – 59009266.

Число голосов, которыми облада-
ли лица, участвовавшие в заседании 
по данному вопросу,  –  56552907, 
что в совокупности составляет 
95,8373 % голосов размещённых 
обыкновенных (голосующих) ак-
ций общества, с учётом положений 
пункта 4.24 «Положения об общих 
собраниях акционеров».

Кворум имеется.
Решение по четвёртому вопро-

су повестки дня, вынесенное на 
голосование: *

Избрать членами ревизионной 
комиссии ОАО «ММК-МЕТИЗ»:

1, 2, 3.
Число голосов, отданных за каж-

дый из вариантов голосования: *
1: «ЗА» – 56548409, «ПРОТИВ» – 0, 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 3748.
2: «ЗА» – 56548409, «ПРОТИВ» – 0, 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 3748.
3: «ЗА» – 56548709, «ПРОТИВ» – 0, 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 3748.
Решение по данному вопро-

су в соответствии с пунктом 1 
статьи 48 и пунктом 2 статьи 49 
федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», принимается 
большинством голосов акционе-
ров – владельцев обыкновенных 
(голосующих) акций общества, 
участвовавших в заседании по 
данному вопросу.

Принято решение: *
Избрать членами ревизионной 

комиссии ОАО «ММК-МЕТИЗ»: 
1, 2, 3.
*Информация не раскрывается и 

не предоставляется в соответствии 
постановлением Правительства РФ 
от 04.07.2023 № 1102 «Об особенно-

стях раскрытия и (или) предостав-
ления информации, подлежащей 
раскрытию и (или) предоставлению 
в соответствии с требованиями 
федерального закона «Об акционер-
ных обществах» и федерального 
закона «О рынке ценных бумаг», так 
как ее раскрытие и (или) предостав-
ление приведёт (может привести) 
к введению мер ограничительного 
характера в отношении ОАО «ММК-
МЕТИЗ» и (или) иных лиц, в том числе 
к введению новых мер ограничитель-
ного характера в отношении лица, 
о котором ОАО «ММК-МЕТИЗ» рас-
крывается (или) предоставляется 
информация.

V. ПЯТЫЙ ВОПРОС ПОВЕСТКИ 
ДНЯ:

«О назначении аудиторской ор-
ганизации ОАО «ММК-МЕТИЗ».

Число голосов, которыми обла-
дали лица, включенные в список 
лиц, имевших право голоса при 
принятии решений на заседании 
по данному вопросу, – 59009266.

Число голосов, приходившихся 
на голосующие акции общества, 
определённое с учётом положений 
пункта 4.24 положения Банка Рос-
сии от 16.11.2018 № 660-П «Об об-
щих собраниях акционеров» (далее 
– «Положение об общих собраниях 
акционеров»), – 59009266.

Число голосов, которыми обла-
дали лица, участвовавшие в засе-
дании по данному вопросу, – 56 552 
907, что в совокупности составляет 
95,8373 % голосов размещенных 
обыкновенных (голосующих) ак-
ций общества, с учётом положений 
пункта 4.24 «Положения об общих 
собраниях акционеров».

Кворум имеется.
Решение по пятому вопросу 

повестки дня, вынесенное на го-
лосование:

Назначить аудиторской орга-
низацией ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
общество с ограниченной ответ-
ственностью Аудиторская фирма 
«ВнешЭкономАудит»

Число голосов, отданных за каж-
дый из вариантов голосования:

«ЗА» – 56548732, «ПРОТИВ» – 0, 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 1800.

Решение по данному вопро-
су в соответствии с пунктом 1 
статьи 48 и пунктом 2 статьи 49 
федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», принимается 
большинством голосов акционе-
ров – владельцев обыкновенных 
(голосующих) акций общества, 
участвовавших в заседании по 
данному вопросу.

Принято решение: 
Назначить аудиторской орга-

низацией ОАО «ММК-МЕТИЗ» 
общество с ограниченной ответ-
ственностью Аудиторская фирма 
«ВнешЭкономАудит»

Функции счётной комиссии вы-
полнял регистратор ОАО «ММК-
МЕТИЗ»:

Полное фирменное наименова-
ние: акционерное общество «Реги-
страторское общество «СТАТУС».

Место нахождения регистратора: 
Россия, г. Москва.

Адрес регистратора: Россия, 
109052, г. Москва, ул. Новохохлов-
ская, д.23, стр.1, пом. 1.

Уполномоченные лица регистра-
тора: председатель счётной комис-
сии – Яцук Татьяна Анатольевна; 
члены счётной комиссии: Генера-
лова Наталья Сергеевна, Камбуро-
ва Ксения Александровна.

Председатель заседания 
Секретарь заседания

Об итогах голосования на годовом заседании  
общего собрания акционеров открытого акционерного общества 

 «Магнитогорский метизно-калибровочный завод «ММК-МЕТИЗ»
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ФНС Литературный ринг

Дети, проводящие летние 
каникулы в городском лаге-
ре  «Самоцветы» на базе 
Правобережного центра 
дополнительного образова-
ния детей, поучаствовали в 
увлекательном творческом 
состязании, посвящённом 
поэзии А. С. Пушкина и 
его эпохе. В Библиотеке 
мира на К. Маркса, 186 при 
поддержке депутата Маг-
нитогорского городского 
Собрания по избиратель-
ному округу № 27 Вадима 
Феоктистова состоялся ли-
тературный ринг «Поэзии 
чудесный гений» (6+). 

В начале встречи, которую вела 
библиотекарь Светлана Серазетдино-
ва, перед собравшимися выступили 
воспитанники школы аниматоров 
«Карлсон» детско-юношеского центра 
«Максимум». Дмитрий Полуэктов вжил-
ся в образ поэта – лицейское сочинение 
Саши Пушкина на тему «Мой портрет» 
в его исполнении звучало искренне 
и убедительно. Маргарита Шевякова 
выступила со стихами великого поэта. 
Затем Дмитрий и Маргарита станцевали 
вальс – любимый танец Пушкина и его 
современников. Руководитель школы 
аниматоров Наталья Шиленко провела 
краткий экскурс в пушкинскую эпоху 
и представила Александру Никитину 
из клуба самодеятельной песни «Гар-
мония», который действует в ДЮЦ 
«Максимум». Один из самых ярких под-
ростковых бардовских коллективов 
Магнитки возглавляет лауреат всерос-
сийских Ильменского и Грушинского 
фестивалей Варвара Луговская.

После такого замечательного зачина 
встречи ребят тепло приветствовал 
депутат МГСД Вадим Феоктистов:

– Творчество Алек-
сандра Сергеевича 
Пушкина мы любим и 
изучаем – так было и 
во времена моего дет-
ства. Его поэзия про-
низана любовью к 
России. Не случайно 
День русского язы-
ка, шестое июня, 
приурочен ко дню 
рождения велико-
го поэта.

Начинается интеллектуальное со-
стязание. Ребята разделились на две 
команды – «Гончаровы» и «Пушкинцы». 
Они с азартом участвовали в квизе по 
сказкам Пушкина. Все мы знаем их с 
детства – а многие ли сумеют ответить, 
как звали пса в «Сказке о мёртвой 
царевне и семи богатырях» (6+) и в 
мультфильме по какой сказке звучит 
«Полёт шмеля» Николая Римского-
Корсакова?

А ещё представители каждой коман-
ды рисовали портрет Александра Сер-
геевича одной линией – и, надо сказать, 
справились превосходно.

Завершился литературный ринг кон-
курсом чтецов. Жюри оценивало участ-
ников по строгим критериям: хорошая 
дикция, артистизм, выразительность 
речи и эмоциональность.

Лучшими стали Максим и Данил Еф-
ремовы, Андрей Печенкин, Василина 
Данилова, победила Таисия Петрова.

Конкурсанты получили  
грамоты и подарки от депутата  
и сфотографировались на память

Заведующая Библиотеки мира – фи-
лиала № 2 Объединения городских 
библиотек Магнитогорска – Светлана 
Фролова отмечает, что сотрудниче-
ство возглавляемого ею учреждения 
культуры с Вадимом Феоктистовым 
длится все десять лет, что Вадим Нико-
лаевич находится на посту народного 
избранника.

– При содействии депутата МГСД 
Вадима Феоктистова приобретены 
компьютеры для проекта «Возрасту 
– нет», направленного на обучение 
пенсионеров современным техноло-
гиям, отремонтированы гардероб и 
крыльцо, приобретён фотоаппарат. 
Мы также благодарны депутату Зако-
нодательного собрания Челябинской 
области Павлу Шиляеву, который 
всегда откликается на просьбы о по-
мощи. Всё это позволяет нам делать 
библиотеку современнее, интереснее 
для читателей разных поколений. 
Можно, без преувеличения, сказать, 
что Библиотека мира – один из центров 
культурного притяжения для жителей 
микрорайона.

 Елена Лещинская

Поэзии  
чудесный гений

Александр Сергеевич Пушкин  
дорог россиянам во все времена

Услуги налоговой – в МФЦ
Офисы МФЦ оказывают тридцать видов услуг 
налоговой службы.

В МФЦ граждане могут зарегистрировать бизнес, по-
лучить информацию о действующих налогах и сборах, 
подать заявление на льготы, получить доступ к личному 
кабинету налогоплательщика, оформить запросы на раз-
личные справки. Офисы МФЦ уполномочены выдавать 
ИНН и уведомления на уплату налогов, а также принимать 
декларации по форме 3-НДФЛ.

Наиболее востребованы государственная регистрация 
юридических лиц, физических лиц в качестве индивиду-
альных предпринимателей, приём заявления физического 
лица о постановке на учёт в налоговом органе и выдача 
свидетельства о постановке на учёт. В центрах принимают 
заявления о предоставлении налоговой льготы по иму-
щественным налогам, налоговые декларации по налогу 
на доходы физических лиц (форма 3-НДФЛ) на бумажном 
носителе.

С полным перечнем услуг Федеральной налоговой служ-
бы, оказываемых в МФЦ по Челябинской области, можно 
ознакомиться на официальном сайте МФЦ.

Кроме того, для налогоплательщиков всех категорий 
также доступны десятки онлайн-сервисов, в том числе 
удобных в использовании личных кабинетов налогопла-
тельщиков.

Документ

Штраф за забывчивость
С начала 2025 года за несвоевременную замену 
паспорта оштрафовали свыше 3,5 тысячи жите-
лей Челябинской области.

Такие данные приводит региональный главк МВД.
Соответствующая статья административного кодекса за 

подобное нарушение предусматривает штраф в размере от 
двух до трёх тысяч рублей.

Заменить паспорт гражданин обязан при достижении 
возраста 14, 20 и 45 лет, а также при смене фамилии, имени, 
отчества, сведений о дате или месте рождения. При этом 
подать документы необходимо не позднее 90 календарных 
дней с момента наступления события. Сделать это можно 
на портале госуслуг, в многофункциональном центре или в 
территориальном подразделении по вопросам миграции.

ПДД

Полный контроль 
С прошлой пятницы на дорогах Челябинской об-
ласти начали работу 15 новых комплексов фото- 
и видеофиксации нарушений правил дорожного 
движения, сообщает ГАИ.

Это позволит усилить контроль за безопасностью дорож-
ного движения и снизить количество ДТП. Новые комплек-
сы распределены следующим образом: шесть установлены 
на федеральных автодорогах, семь – на региональных, и 
два – в черте города Челябинска.

Системы будут фиксировать различные нарушения. Те-
перь водителям следует быть особенно внимательными, 
так как комплексы будут отслеживать проезд на запре-
щающий сигнал светофора. Кроме того, они будут фик-
сировать невыполнение требования остановиться перед 
стоп-линией, что часто приводит к опасным ситуациям. 
Нарушения скоростного режима также попадут в поле 
зрения новых комплексов, как и случаи неиспользования 
ремней безопасности. Наконец, системы будут контролиро-
вать выезд на полосу встречного движения, один из самых 
опасных маневров, часто заканчивающийся серьёзными 
последствиями.

Всего на Южном Урале установлены около тысячи камер 
фото- и видеофиксации нарушений ПДД.

Суд да дело

Цена слова 
Жительнице Магнитогорска придётся заплатить 
за оскорбление ребёнка на детской площадке.

Инцидент произошёл в апреле 2025 года. Женщина 1979 
года рождения, находясь на детской площадке, позволила 
в адрес малолетнего ребёнка 2015 года рождения непри-
личные высказывания.

В ходе рассмотрения обращения потерпевшей стороны 
прокуратурой Правобережного района Магнитогорска был 
установлен факт нанесения оскорбления несовершенно-
летнему жителю города. И в связи с унижением чести и до-
стоинства другого лица, выраженным в неприличной или 
иной противоречащей общепринятым нормам морали и 
нравственности форме, надзорным органом было вынесено 
постановление о возбуждении дела об административном 
правонарушении, предусмотренном ч.1 ст. 5.61 Кодекса об 
административных правонарушениях РФ. 

Мировой судья по результатам рассмотрения поста-
новления принял решение о привлечении гражданки к 
административной ответственности. За оскорбительные 
высказывания в адрес несовершеннолетнего ей назначен 
штраф в три тысячи рублей. Судебное решение в данный 
момент не вступило в законное силу.
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Вадим  
Феоктистов
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В этом проекте мы рассказываем 
о тех, кого заслуженно причис-
ляют к поколению победителей. 
Ветеранов Великой Отечественной 
войны, к сожалению, становится 
меньше с каждым годом, каждым 
месяцем, каждым днём. И тем цен-
нее воспоминания участников тех 
далёких и одновременно таких 
близких событий. В год 80-летия 
Великой Победы немало читателей 
обращается в редакцию с история-
ми своих близких – фронтовиков 

и тружеников тыла, которые уже 
ушли из жизни. «В каждой семье 
есть свой герой» – эту фразу мы 
слышали с детства. И, отдавая дань 
уважения ныне живущим ветера-
нам, не можем не вспомнить тех, 
кого уже нет с нами, но чей подвиг 
весом и бессмертен. Это реальная, 
не киношная и не книжная история 
нашей страны, тех, кто преодолел 
себя и выиграл священную войну 
за свободу и мирную жизнь своих 
детей, внуков, правнуков.

Год защитника Отечества

О героях былых времён…
«Магнитогорский металл» продолжает  
специальный проект, главные герои которого –  
люди, подарившие нашей стране Победу  
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов

 Нина Кондратковская

Мстители  
и честные лгунишки (12+)

В июне–июле сорок третьего 
военного года я с бригадой ше-
стиклассников полола зерновые 
на правом берегу Урала, уже раз-
лившегося в необозримый пруд, 
на том месте, где сейчас раскинул 
крылья нарядный многоэтажный 
центр Магнитогорска. 

Те, кто постарше, ездили в кол-
хозы и совхозы, а меня, мать до-
школьницы, далеко не посылали, 
и я с ребёнком и своим классом 
оказалась на подсобном хозяйстве 
воинской части, охранявшей за-
вод – он был важным военным 
объектом.

Нас с левого берега перевозил 
паром, влекомый катером, или 
катер от Сосновой горы до ста-
ницы Магнитной, или как её уже 
называли – Старой Магнитки, а 
оттуда, вправо, поднявшись вверх, 
примерно на километр, мы шли 
пешком до землянок и деревянной 
будки с небольшим складом, почти 
неприметных в степи.

В первой землянке жили наём-
ные работницы. Потом была де-
ревянная будка, она же и контора, 
и жильё управляющего, и склад. 
Тут же, под навесом, стоял грубо 
обструганный на ножках-козлах 
длинный стол, где мы обедали, 
а ещё дальше – наша землянка, 

устроенная очень просто. В ней 
из жердей, досок, соломы и земли 
крыша углом, подпираемая снизу 
столбами, спереди – лаз наподобие 
двери, завешенный мешковиной. 
Внутри – с двух сторон настилы-
нары, между ними можно пройти 
бочком. Стен, конечно, никаких, 
окон тоже. На нарах солома, а по-
стель у каждого своя – выношен-
ные лоскутные одеяла, негодная 
одежонка, а вместо подушек – меш-
ки, набитые сеном.

Мышей мальчишки шумнули 
сразу, а с блохами боролись ис-
подволь, устилая постель полынью 
и пижмой. В землянке было всегда 
прохладно, темно и пахло степью. 
Нас было двадцать две души. 

Справа – девочки и я с дочерью 
Таней, слева десять мальчишек. 
Спали ногами к проходу, не раз-
деваясь, а тёплое рваньё клали 
под головы.

Дети были очень довольны, хотя 
работа нелёгкая, а возраст  13–14 
лет – самый непоседливый, слабо-

управляемый, словом, как теперь 
говорят, трудный.

Но главной нашей привилегией 
было то, что кормили нас без кар-
точек и сытно. Хлебные и продук-
товые карточки ребята оставляли 
семье, зарабатывая это право, как 
взрослые. Мало того, за хорошую, 
чистую работу и перевыполнение 
нормы по субботу, отпуская на вос-
кресенье омыться и сменить бельё, 
управляющий выдавал премию: 
сахар, колбасу из субпродуктов 
(её ребята звали субтропической) 
и по 600 граммов хлеба. Кормили 
нас сытно, хотя и однообразно. 
Трижды в день варили настоящую 
домашнюю лапшу со свининой, 
кашу сечку с топлёным салом, а к 
чаю привозили молоко. Чай был 
сладкий, суррогатный, но мы до-
бавляли травку-матрёшку или 
душицу, а в июле появились ягоды 
– полевая клубника, а вслед за ней 
степная мелкая вишня.

На двух столбиках висел общий 
умывальник на шесть гремучих 

штырей-сосков, и на Урале было 
место для купания.

Мои ребята работали хорошо и 
жили дружно, боясь расстаться с 
сытой жизнью и степной вольной 
благодатью. Чтобы всё было в по-
рядке, я схитрила: коноводов, самых 
озорных и строптивых, неудобных 
и неугодных учителям, но ребячьих 
признанных вожаков взяла на 
равных в советчики и доверила им 
хозяйство, благоустройство, дис-
циплину и организацию труда. Ре-
шения принимала только с ними. У 
девочек, подстать мальчишке, заво-
дилой была Зоя Вегерина, отличав-
шаяся от самых отчаянных Кости 
Абраменко и Володьки Щербины 
лишь тем, что хорошо училась.

Моё самоуправление было стро-
гим и справедливым. Оно решило 
продукты брать по весу, назначало 
сменную повариху, отменило де-
журных и уборку землянки делало 
сообща, по-солдатски – в минуты.

Но дети есть дети. Пололи очень 
сорную пшеницу они так, будто 
шли в бой. Молочай превращался в 
просто фашистов, а колючий осот – 
в эсэсовцев. Остальные – сорняки 
сурепка, полынок, пырей – были их 
пособниками, а ползучая берёзка 
получала такие названия, которые 
до меня не доходили, если не счи-
тать самого невинного  «немецкой 
овчарки». 

Сорняки полагалось собирать в 
борозды кучами – их увозили на 
корм, но для ребят это были трупы 
поверженных врагов.

Выходили двумя бригадами – 
мальчиков и девочек и, конечно, со-
ревновались – как же иначе. Сперва 
мальчики обгоняли девчонок, но 
быстро выдыхались. А терпеливые 
девчата чистенько выводили свой 
пай до конца. На обратном пути про-
веряли, не скрылся ли враг. 

Но всякая игра надоедает. И ре-
бята потребовали от меня сказку. Я 
работала наравне с ними, помогая 
отстающим. Но заправилы меня 
«сняли с работы»:

– Идите впереди и рассказывайте 
сказки.

Я рассказывала, пятясь и огляды-
ваясь, чтоб не сойти с междурядья 
и не топтать пшеницу, и говорила, 
а на открытом воздухе, в зное, запо-
ленном стрекотанием кузнечиков и 
шумом ветра, было нелегко. Слыш-
но было идущим внаклон впереди, 
отставшие пищали, передние не 
хотели отставать. Потом я шла к 
девочкам. И так – четыре часа под-
ряд. После обеда ребята отдыхали, 
но слишком активно. Выше, за 
землянкой, была кошенина, дальше 
стояли стожки, а за ними – степь до 
горизонта. Ребята носились, бегали 
за ягодами, лезли в заболоченное 
озерко, после чего надо было мчать-
ся на Урал отмываться. 

Только сказкой можно было уло-
жить их в землянке отдохнуть – два 
часа работы мы оставляли на время 
вечерней прохлады.

Продолжение следует. 

Судьба

Художественная летопись 

Спортсменка, активистка…

Невыдуманные 
истории

Дожить до преклонных лет, 
уверена Евдокия Егоровна Кильдюшова, ей помогли 
здоровый образ жизни и позитивное отношение к миру

Никто не расскажет 
о Магнитке военных лет лучше тех, 
кто в ней тогда жил и работал

Сергей Петруша
Евдокия Кильдюшова

В этом году Евдокии Егоровне 
исполнилось 97 лет. Наверное, 
не ошибусь, если скажу: нет ни 
одного предста-
вителя этого по-
коления, кто мог 
бы похвастаться 
счастливой 
судьбой, а вернее 
– безоблачным 
детством и юно-
стью. 

Родилась Дуняша 
в посёлке Чесма, но 
в 1931 году, когда 
девочке было три 
года, семья пере-
ехала в Магнито-
горск. То есть вся 
история нашего города прошла у 
неё перед глазами. Начинала семья 
с землянки на Шанхае у подножия 
горы Атач, на Ежовке.

– В землянках не только жили 
– их приспосабливали под магази-
ны, – вспоминает женщина. – Печь 
топили угольной мелочью или 
крупным коксом – он всегда плохо 
разгорался. Чтобы сэкономить 
керосин для освещения, подольше 
задерживались вечером на за-
валинке. О санитарии говорить 
смысла нет: чесотка, вши. От 
блох спасались полынью на 
полу – сначала он был гли-
няным, потом застелили 
досками, которые ско-
блили ножом при уборке. 
Лет с девяти-десяти я уже 
носила воду из родника, 
«спрятанного» в железную 
трубу на дне оврага. Тяжёлые 
вёдра на коромыслах давались 
с трудом, особенно зимой: надо 
было подниматься с ними в 
гору. 

Мама Евдокии и её старшей се-
стры Анны была неграмотная, а 

отец с четырьмя классами 
образования. Он работал 
кузнецом на горноруд-
ном предприятии 
ММК, был мудрым 
ч е л о в е к о м ,  с 
детьми нестро-
г и м ,  л ю б и л 
потолковать 
о политике. 

Жили скромно, даже 
скудно, но не ропта-
ли – всем было не-
просто. И старались 
учиться, чтобы вы-
биться в люди. 

– Помню, иногда помогал мне 
писать: учил правильно 

нажимать на пёрыш-
ко. Тогда большие 

вычисления вели 
на арифмометре и 
счётах, и мне это 
давалось легко. 

Во время вой-
ны в школе поя-
вились плакаты 
с напоминанием 
быть бдитель-
ным. Между ря-

дами землянок 
стали рыть окопы, 
окна для затемне-

ния заклеивали 
бумагой. У 

отца была бронь: он заправлял 
буры для фронта – это была работа 
большой секретности. Сестру за-
брали в ремесленное училище, она 
выучилась на сварщика, трудилась 
в прокатном производстве. Порой 
признавалась: так тяжело рабо-
тать, да ещё без отдыха, очень рано 
вставать, чтобы накормили на ра-
боте, – жить не хочется, только бы 
дождаться победы. Но до победы 
Аня не дожила: в конце 1941 года, 
когда немцы стояли под Москвой, 
не дожив до шестнадцатилетия, 
погибла – на неё упала тяжёлая 
балка. 

– Боясь, что и меня скоро заберут 
в ремесленное – мне уже было око-
ло четырнадцати, – отец обратился 
в бухгалтерию горного управле-
ния, чтобы устроить туда на рабо-
ту, – рассказывает Евдокия Киль-
дюшова. – Приняли на складское 
предприятие учеником счетовода. 
Мне там очень нравилось, работала 
старательно – и во время войны, и 
после неё – целых одиннадцать лет. 
В середине пятидесятых поступила 
в научно-исследовательскую лабо-
раторию – её потом переименовали 
в строительно-монтажную – Вос-
токметаллургмонтажа. Для своев-

ременной сдачи квартальной или 
годовой отчётности работала 
вечерами, в выходные. С доку-

ментами ездила в Челябинск, 
всегда старалась всё делать 
вовремя, без замечаний. 

Слова ветерана под-
тверждают многочис-

ленные поощрения и 

трудовые награды. В восьмидеся-
тые, уже пенсионеркой, Евдокия 
Егоровна получила предложение 
работать старшим экономистом 
в Востокметаллургмонтаже для 
проведения ревизий. В составе 
этого треста много организаций 
– заводы, автобазы, монтажные 
управления не только в Челябин-
ской области, но и в Казахстане, 
Узбекистане. Командировки были 
длительными, месяцами, но она не 
боялась трудностей, не думала о за-
работке – важно было качественно 
выполнить работу. 

Женщине всё было интересно, 
она вполне подходит под кинош-
ное «комсомолка, активистка, 
спортменка». Занималась спортом, 
моржеванием: едва лёд растает 
– она уже в воду, сдавала кровь, 
дежурила в народной дружине. 

Привык ла жить экономно, 
научилась сама кроить и шить – 
получалось очень хорошо: одно 
из её платьев взяли на выставку 
народного творчества. Младшей 
дочери сшила подвенечный наряд 
из парчи – ткань привезла коллега 
из заграничной командировки. 

Всего в семье Евдокии и Васи-
лия Кильдюшовых родилось три 
красавицы-дочки, одной уже, к 
сожалению, нет в живых. Но род 
продолжается: шесть внуков и 
двенадцать правнуков – вот на-
стоящее богатство! 

Евдокия Егоровна глубоко ве-
рующий человек. Много лет ходила 
в церковь, не пропускала ни одной 
службы. Теперь здоровье не по-
зволяет, но молиться о здоровье 
и счастье своих близких, добре и 
мире можно и дома. Жизнь, считает 
ветеран, – самый большой дар, ко-
торый нужно беречь. А это значит, 
сохранять здоровье, заниматься 
спортом, чтобы дожить до глубо-
кой старости в уме и здравии. Вот 
и будет счастье. 

 Ольга Балабанова



Корпоративный центр под-
готовки кадров «Персонал» 
организовал для работни-
ков Магнитогорского метал-
лургического комбината и 
его дочерних организаций 
конкурс профессионального 
мастерства «Лучшее звено: 
машинист крана – стропаль-
щик».

Стоит отметить, что без пред-
ставителей обеих этих специально-
стей не обойтись ни в одном цехе. 
Везде необходима транспортиров-
ка грузов, причём зачастую это не 
просто перемещение чего-либо 
из точки А в точку Б, а едва ли не 
ювелирная работа.

– На конкурсе собрались лучшие 
в своём деле, – говорит один из 
членов судейской коллегии меро-
приятия, бригадир на основных 
участках производства бригады 
по эксплуатации кранового обо-
рудования цеха ремонта металлур-
гического оборудования № 3 ООО 
«Механоремонтный комплекс» 
Дмитрий Устьянцев. – Поэтому 
единственное, что может поме-
шать участникам показать весь 
свой профессионализм, – это вол-
нение. Будут спокойны – отлично 
справятся и с практическим зада-
нием, и с теоретическим.

Машинист крана и стропальщик 
– настоящий производственный 
дуэт. Представители этих двух спе-
циальностей тесно связаны друг 
с другом, у них даже инструкции 
по охране труда практически оди-
наковые. Так что неудивительно, 
что один из главных критериев 
успешной работы такого звена – 
взаимопонимание.

– На производстве машинисты 
и стропальщики выполняют мно-
жество задач, – добавляет Дми-
трий Устьянцев. – Это может быть 
транспортировка грузов, укладка, 
установка. Важнейшим момен-
том в их работе, как, впрочем, и 
у представителей любой другой 
специальности, является стопро-
центное соблюдение правил тех-
ники безопасности. Не допустить 
несчастного случая – главное, на 
чём должны быть сосредоточены и 
стропальщики, и машинисты.

Первым этапом конкурса стала 
проверка практических навыков. 
Участники и судьи собрались в 
одном из учебных центров Пер-
сонала, оборудованном как раз 
для подготовки машинистов и 
стропальщиков. Небольшой зал, 
несколько видов груза и – его вели-
чество мостовой кран. Разумеется, 
агрегат расположен значительно 
ниже, чем в любом цехе, а помеще-
ние гораздо меньше по площади, 
и для конкурсантов, привыкших к 
производственным «просторам», 
это создает дополнительные труд-
ности.

– Самый сложный момент прак-
тического задания заключается в 
том, что груз необходимо не просто 
перемещать, но и разворачивать, – 
объясняет мастер производствен-
ного обучения КЦПК «Персонал» 
Наталья Подобреева. – Само зада-
ние, в общем-то, нетрудное. Маши-
нист крана подаёт звуковой сигнал, 
после чего включается секундомер, 
а стропальщик начинает строповку 
груза – металлической оси. Далее 
груз перемещают «змейкой» между 
специально расположенных стоек. 
Машинист выполняет команды 
стропальщика, а стропальщик, в 
свою очередь, разворачивает ось, 
удерживая её багром. Важно не 
задевать стойки, за это начисля-
ются штрафные баллы. Как только 
груз оказывается на стеллаже, 
машинист возвращает кран на 
посадочную точку, и секундомер 
выключается.

Ещё одно условие: на всё про всё 
отводится пятнадцать минут. Если 
участники справляются быстрее 
– зарабатывают бонусные баллы, 

если же четверти часа им окажется 
недостаточно – получают баллы 
штрафные.

Выступление каждого звена 
интересно по-своему. Кое-кто из 
машинистов перед началом про-
сит у жюри разрешения немного 
«прокатиться» на кране – чтобы 
прочувствовать агрегат и про-
странство. Ну а затем приступает 
непосредственно к заданию, и, на-
блюдая за процессом со стороны, 
почти сразу осознаешь: взаимо-
понимание для дуэта машиниста 
и стропальщика – это не просто 
слово. Притом, что общение про-
исходит исключительно жестами. 
Стропальщик даёт команду, маши-
нист тут же её выполняет. И так по 
ходу всего маршрута оси.

Пока одно звено справляется с 
практической частью, остальные 
находятся за дверями тренировоч-
ного зала. И в это время они больше 
всего напоминают студентов, кото-
рым предстоит непростой экзамен. 
На лицах и в голосах волнение, а 
кое-кто и вовсе подглядывает за 
происходящим в зале через замоч-
ную скважину.

Разумеется, сложнее всего было 
выступать первой паре – пред-
ставителям производства тол-
столистового проката Вячеславу 
Требенкову и Наталье Хмелевой. 
Они трудятся на адъюстаже, и 
одна из главных их задач – транс-
портировка готовой продукции со 
стана «2350».

– Работаем в одной связке пять 
лет, этого достаточно, чтобы нау-
читься понимать друг друга бук-
вально с полужеста, – рассказывает 
Вячеслав. – В конкурсе участвуем 
впервые. Интересно, хоть и волни-
тельно. Плюс тут гораздо меньше 
пространства, чем в цехе, и к этому 
пришлось привыкать. Но, когда груз 
был примерно на полпути к фини-
шу, освоились уже полностью.

Вячеслав – стропальщик, рабо-
тает в ПТЛ двенадцать лет. Его 
напарница, машинист Наталья, – 
шестнадцать.

– Стропальщику и машинисту 
очень важно сработаться, – от-
мечает она. – А для этого самое 
главное – дружеские отношения и 
взаимоуважение. Что касается за-
дания, с технической точки зрения 
никаких сложностей не было. Я 
много работала на таких кранах.

На следующий день участники 
конкурса демонстрировали теоре-
тические знания – проходили тесты 
с вопросами, касающимися нюансов 
их работы. Устройство мостового 
крана, маркировка тары, правила 
техники безопасности, грамот-
ная эксплуатация оборудования… 
Организаторы подготовили для 
конкурсантов немало пищи для раз-
мышлений, однако и с этим испыта-
нием машинисты и стропальщики 
справились достойно.

По традиции профсоревнова-
ний, устраиваемых «Персоналом», 
некоторых участников отметили 
в специальных номинациях. Так, 
за профессионализм наградили 
Вадима Байгадамова из ООО «Ме-
ханоремонтный комплекс», за волю 
к победе Кристину Салихову из 
сортового цеха, а за грацию и ма-
стерство Екатерину Вертопрахову 
из копрового цеха.

Теперь о победителях. Третье 
место заняли представители Ме-
ханоремонтного комплекса Елена 
Кислицина и Александр Климович. 
Серебро конкурса завоевали Ольга 
Новикова и Константин Ляпустин 
из ОАО «ММК-МЕТИЗ». Лучшей же 
стала команда десятого листопро-
катного цеха – Юлия Шарапова и 
Самат Досмухаметов.

– Очень рады победе, – признают-
ся Юлия и Самат. – Участвуем в кон-
курсе третий год подряд, дважды 
занимали призовые места, и сейчас 
настраивались только на победу. 
Когда впервые попробовали здесь 
свои силы, это было что-то вроде 
эксперимента. Но соревнования 
очень быстро затянули нас обоих. 
Понравилось сразу: в плане подачи, 
атмосферы, отношения со стороны 
организаторов – всё на высоте.

Что интересно, на промплощадке 
победители конкурса пересекаются 
нечасто. Юлия работает на кране, а 
Самат – вальцовщик на чистовой 
группе клетей. Однако ни один 
вальцовщик не может не быть 
стропальщиком: навыки работы с 
грузами и машинистом крана ему 
просто необходимы.

Самат трудится в десятом листо-
прокатном шесть лет, Юлия – де-
сять. Причём на всех участках под-
разделения: непосредственно на 
стане, на нагревательных печах, на 
территории вальцешлифовального 
цеха МРК. И везде разные задачи 
– сборка валков и клетей, пере-
мещение готовой продукции или 
оборудования… Впрочем, большой 
объём и разнообразие работ – залог 
роста профессионализма. Именно 
поэтому и на конкурсе КЦПК «Пер-
сонал» Юлия и Самат изначально 
показывают отличные результаты. 
А для подготовки к соревнованиям 
им понадобилась всего пара дней.

– Потренировались, но совсем 
немного, – говорит Юлия. – Главное 
– взаимопонимание, а оно у нас уже 
давно наработано. Плюс, конечно 
же, знание крана.

 Кирилл Смородин
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Благодаря блестящему вы-
ступлению Андрея Варакси-
на и Ярослава Косолапова 
на 59-й Международной 
Менделеевской олимпиаде 
по химии, об успехах маг-
нитогорской школы олим-
пиадного резерва узнала 
вся страна. В июне парни 
побывали в резиденции 
губернатора Челябинской 
области, где состоялась 
торжественная церемония 
награждения победителей 
и призёров всероссийских 
и международных пред-
метных олимпиад. Помимо 
почётных дипломов, самых 
умных школьников регио-
на, в число которых вошли 
Андрей и Ярослав, а также 
их педагогов-наставников 
поощрили денежными 
вознаграждениями, для по-
бедителей размер составил 
200 тысяч рублей (для при-
зёров – 100 тысяч).

Читателей «Магнитогорского 
металла» уже знакомили с Яросла-
вом Косолаповым – в 2024 году он 
стал победителем финала Всерос-
сийской олимпиады школьников 
по химии. Сегодня чуть больше 
расскажем о втором герое – Ан-
дрее Вараксине, а также педагоге, 
учёном, руководителе школы 
олимпиадного резерва по химии 
Андрее Ушерове, который, несмо-
тря на то, что его готовы «с руками 
и ногами» забрать к себе ведущие 
учебные столичные заведения, вы-
бирает Магнитогорск и готовит из 
наших умников и умниц будущую 
научную элиту страны.

Олимпиадниками  
не рождаются

– Химию знать желательно хотя 
бы для себя, потому что все процес-
сы, происходящие в организме – это 
химия, – объясняет детям Андрей 
Ильич. –  У нас только две базовых 
науки: физика и химия, на них 
держится всё естественно-научное 
образование, они описывают все 
процессы, которые происходят с 
материей в мире.

Говоря о выдающихся достиже-
ниях своих подопечных, Андрей 
Ушеров отмечает, что никакого 
«педагогического секрета» нет – 
просто он относится к ним «как 
к своим подчинённым, которые 
должны выполнить определённый 
вид работ».

– У нас тут не детоцентричное 
образование, а обыкновенная про-
изводственная деятельность, – по-
ясняет он принципы обучения в 
ШОР. 

Андрей Ильич Ушеров – инженер-
металлург, сталеплавильщик, окон-
чил МГМИ, после получения дипло-
ма продолжил научную карьеру, 
защитил кандидатскую диссерта-
цию, работал преподавателем в 
институте.

– В начале нулевых попросили по-
заниматься со школьниками. Снача-
ла было одинаково: что школьники, 
что студенты. Но потом со школьни-
ками становилось всё интереснее, 
потому что уровень их не падал, а со 
студентами становилось всё менее 
интересно, потому что, как вы знае-
те, уровень общего образования в 
целом в России резко упал. 

К Андрею Ушерову на занятия 
приходят ребята, начиная с 5–6 

класса. К 11-му классу из 50 учени-
ков остаётся, в среднем, три–четыре 
победителя и призёра всероссий-
ских и международных химиче-
ских олимпиад. Почему одни дети 
остаются, а другие уходят? Андрей 
Ушеров уверен, что «олимпиадни-
ком» может стать только ребёнок, 
который любит заниматься. Это 
такая особенность психики, кото-
рой изначально обладает всего 5–10 
процентов детей. Они получают 
удовольствие от самого процесса 
получения знаний.

–У меня производственное за-
дание – подготовить победителей 
и призеров Всероссийской олим-
пиады, – объясняет Андрей Ильич. 
– Точнее, производственное зада-
ние заниматься с теми, кто хочет 
заниматься, кто любит заниматься 
химией. Это дети, которые по-
лучают удовольствие от того, что 
постигают новое, решают задачи, 
которые никто кроме них решить 
не может. Правда, у меня сейчас 
больше удовольствия, когда я не 
могу решить, а они могут. Да, их уро-
вень умения решать задачи по хи-
мии выше моего. Ведь  задачи – это 
логика. Начинал заниматься с ними 
Владимир Леонидович Дронов – 
он им поставил математическую 
логику. Дальше я просто развиваю 
эту логику в направлении химии. 
И да, у них логическое мышление 
лучше моего.

Путь в науку
Андрей Вараксин вырос в пе-

дагогической семье. Мама Елена 
Вараксина работает учителем ма-
тематики в школе № 5.

– Занимались с третьего класса 
олимпиадной математикой, потом, 
когда Андрей перешёл в шестой 
класс, отдали его в ШОР к Андрею 
Ильичу Ушерову и ШОР по физике, 
чтобы он попробовал себя во всех 
предметах и выбрал то, что ему 
понравится больше. Он выбрал 
химию. Параллельно занимались 
математикой, насколько это было 
возможно по времени – это раз-
вивает мышление, и это основа 
для химии, – рассказывает Елена 
Васильевна.

Уже в пятом классе Андрей начал 
участвовать в олимпиадах, сначала 
по математике, где сразу стал побе-

дителем городского этапа. В шестом 
классе он занял первое место на об-
ластном этапе. Вплоть до девятого 
класса регулярно был победителем 
или призёром областных финалов 
(до 9-го класса олимпиады на все-
российском уровне не проходят) по 
химии, физике и математике. В 9-м 
классе Андрей сконцентрировался 
на изучении химии. В девятом и 
десятом классах он был призёром 
всероссийского этапа ВсОШ, в этом 
году стал победителем и принял 
участие в 59-й Международной 
Менделеевской олимпиаде, где так-
же выиграл золотую медаль. Плюс 
к этому Андрей окончил музыкаль-
ную школу по классу саксофона, где 
также показывал серьёзные успехи, 
играл в ансамбле, побеждал в музы-
кальных конкурсах.

– Музыка началась ещё в детском 
саду, раньше, чем математика и все 
остальное. Считаю, что она сыграла 
тоже большую роль, потому что она 
развивает мозг, – говорит Елена 
Вараксина.

У Андрея было много возмож-
ностей уехать из Магнитогорска 
– его с радостью приняли бы в лю-
бой специализированный учебно-
научный центр при российских 
университетах. 

– Остались, конечно, переезд 
даже не обсуждался. Потому что, 
во-первых, наш учитель здесь – Ан-
дрей Ильич, поэтому все лавры всё-
таки должны принадлежать ему. А 
уходят многие на самом деле из-за 
денег. Например, в Москве победи-
телям всероссийского этапа ВсОШ 
платят 500 тысяч рублей. Но не всё 
же измеряется деньгами. Нужно 
ребёнка не только интеллектуаль-
но развивать, но и нравственно, и 
ориентиры правильные прививать. 
А это как раз одна из тех ситуаций, 
которая очень хорошо развивает 
нравственные ориентиры. Что каса-
ется будущего, мне кажется, даже он 
ещё сам не понимает до конца, кем 
станет. Я бы хотела, чтобы он зани-
мался наукой, совершал открытия, 
которые потом будут применяться 
в жизни. 

Золото Бразилии
Международная Менделеевская 

олимпиада – это продолжение 
Всесоюзной олимпиады, участву-

ют страны бывшего СНГ и страны 
БРИКС. Ребята впервые принимали 
участие в событии такого масштаба, 
хотя для химиков Андрея Ушерова 
победа в Менделеевской олимпиаде 
далеко не первая. В состязании в 
2025 году было рекордное коли-
чество стран – команды 40 госу-
дарств. В сборную России вошли 10 
школьников. По итогу олимпиады 
российская сборная стала победи-
телем в общекомандном зачёте. Все 
10 участников российской команды 
завоевали золотые медали. 

Магнитогорские звёзды добира-
лись до Бразилии с тремя пересадка-
ми. Сначала перелёт Магнитогорск–
Москва, потом Москва–Доха (Катар) 
и уже из Дохи – в Сан-Паулу, круп-
нейший город Бразилии. 

– Во-первых, самое страшное – это 
сама дорога в Бразилию, потому что 
туда лететь суммарно больше 22 
часов, не считая времени на пере-
садки. Перелёт Доха – Сан-Паулу 
– четырнадцать с половиной часов 
непрерывного полёта, через всю 
Африку, через весь Атлантический 
океан, – рассказывает Ярослав. – 
Прилетаем в Сан-Паулу, там очень 
короткая пересадка, всего полтора 
часа на следующий самолёт в Белу-
Оризонти, город, где проходит 
олимпиада. Получилось так, что 
самолет задержался. А Qatar Airways 
решила перестраховаться и купила 
нам новые билеты. Смотрим, время 
13.05. Прилетели в 11.00 Думаем, о, 
сейчас пойдем на регистрацию, все 
будет хорошо, сегодня прилетим. 
Приходим на регистрацию, а там 
говорят, что билеты не на четвёр-
тое мая, а на пятое. В итоге, смогли 
купить билеты на девять вечера и 
улететь.

На вопрос, почему не задержались, 
чтобы «погулять по Сан-Паулу», ре-
бята ответили, что это – страшный 
город, да и вся страна – не самая 
безопасная для туристов. И дело 
не только в разрухе, но и в общей 
криминальной обстановке:

– Все дома за заборами, на заборах 
колючая проволока везде, где-то – 
под напряжением. Все разрисовано 
граффити. Люди спят прямо на 
улицах, на матрасах на тротуарах. 
Много полиции. Ощущаешь себя 
очень небезопасно.

В первый день в Белу-Оризонти 
парни привыкали к смене часовых 
поясов, провели четырёхчасовое 
интервью, заработали за это по 
пятьдесят долларов и приняли 
участие в фотосессии. Сама олим-
пиада проходила в Федеральном 
университете Минас-Жерайс (штат, 
столицей которого является город 
Белу-Оризонти). Задания для росси-
ян были на русском языке. В первой 

части теоретического тура школь-
никам предстояло решить восемь 
обязательных задач, во второй день 
теоретических испытаний предла-
галось выбрать одну из трёх задач 
для решения из пяти разделов тео-
ретической химии.  Максимально за 
«теорию» участники могли набрать 
75 баллов. Второй тур – практиче-
ский – давались четыре практиче-
ских задачи, которые предстояло 
выполнить за пять часов. И третий 
этап – традиционная апелляция, 
на которой ребята проверяли свои 
оценки.

– Весь практический тур был 
посвящён реакции гидролиза. На-
пример, в первой задаче нужно 
было из крахмала путём гидролиза 
получить молекулы глюкозы. Во 
второй – определить её концентра-
цию реакцией титрования, – рас-
сказали Андрей и Ярослав. – Третья 
задача была реально сложной, 
нужно было взять парацетамол, его 
целый час кипятить в воде, просто 
чтобы гидролизовать, и потом этот 
анализируемый раствор опять же 
оттитровать и определить, сколько 
исходного парацетамола было в 
таблетке. Третья задача суммарно 
заняла почти два часа. В четвёртом 
задании дали в порошке какие-то 
вещества. Сам список предостави-
ли, но нужно было определить, где 
что. Очень сложная часть, времени 
оставалось мало, реакции почему то 
не шли так, как мы хотели. Поэтому 
в какие-то моменты делали всё 
одновременно: греется пробирка с 
глюкозой, одновременно с этим ги-
дролизуется парацетамол, раство-
ряешь вещества, чтобы провести 
качественный анализ, всё нужно 
делать очень быстро и продумы-
вать действия наперёд. 

Научный потенциал Магнитки
Что сделать, чтобы умные ребя-

та не уезжали в большие города, а 
оставались в Челябинской области, 
которая так нуждается в грамотных 
специалистах, учёных, новаторах. И 
возможно ли это?

– Это абсолютно возможно, – уве-
рен Андрей Ильич. – Для этого нуж-
но, чтобы здесь хотели, чтобы они 
остались. Не на словах, а на деле. 
Чтобы им показывали проблемы, 
которые есть и которые требуют 
решения. Так как проблемы слож-
ные, должна быть соответствующая 
заработная плата и соответствую-
щие жилищные условия. Если бы 
это все было, кто-нибудь бы точно 
остался. Человек трёх своих знаю, 
которые бы на хороших условиях 
выбрали работу в Магнитогорске. В 
металлургии можно столько ново-
го сделать! Особенно в кинетике и 
термодинамике. Кинетика, химия 
высоких температур, в чёрной ме-
таллургии вообще не развита. Там 
всё построено на эксперименте, а 
в чёрной металлургии проводить 
лабораторные эксперименты очень 
сложно – нужны слишком высо-
кие температуры. Но даже если 
использовать знания химической 
кинетики, использовать данные 
промышленных экспериментов 
и промышленного производства, 
можно очень много нового от-
крыть. 

Спросили мы и у победителей 
олимпиады, что нужно сделать, что-
бы после учебы парни вернулись в 
Магнитогорск. Оба, отметим, хотят 
связать свою жизнь с органической 
химией, биохимией, синтезом но-
вых лекарств, учиться будут в МГУ 
имени Ломоносова на химическом 
факультете.

– Хотелось бы что-то прибли-
жённое к условиям работы совре-
менных IT-компаний, – отмечают 
школьники. – И, разумеется, за-
работные платы хорошего уровня. 
Чтобы использовать свои знания 
по максимуму. Нам не важно, какой 
город, Магнитогорск вполне хоро-
ший город, очень удобный в плане 
инфраструктуры и транспорта. 
К тому же здесь Андрей Ильич. 
Главное – какие предложат условия 
труда.

  Мария Митлина

Поколение Z

Формула успеха
Этими ребятам гордятся не только родители  
и школа, но и весь Магнитогорск! 

Ярослав Косолапов и Андрей Вараксин

Андрей Ушеров
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Проектов из разряда «до и 
после» – и телевизионных, 
и онлайн, и сценических – 
много как в России, так и 
в Магнитогорске. Все они 
пользуются большим спро-
сом зрительской аудитории. 
Особенно, если героиня – 
обычная женщина средних 
лет, в анамнезе которой 
– работа, семья, уже под-
росшие дети, быт и прочий 
водоворот причин и обстоя-
тельств.

Проект «Новая Я» тоже оказался 
востребованным. Его автор, созда-
тель, организатор и куратор Елена 
Смолина – председатель профсо-
юзной организации инженерных 
служб ПАО «ММК». Много лет 
решая женские проблемы, она ви-
дела и эмоциональное выгорание, 

и потухшие глаза сво-
их подопечных... 

– Причины раз-
ные: одна пере-
жила горе или 

потерю, вторая в 
домашних хло-

потах забыла 
о себе, третью 
оставил муж, у 
четвёртой по-
взрослели и по-
кинули отчий 

дом дети, которым она привыкла 
уделять всё своё время... – говорит 
Елена Смолина. – Результат один: 
выбитая почва из-под ног и непо-
нимание, как дальше... Понимала, 
что таких героинь нужно не просто 
«переодеть-накрасить», здесь не-
обходим комплексный подход. 

Собственная идея выстраивалась 
из мониторинга многих известных 
проектов – федеральных и мест-
ных. За основу Елена Владимиров-
на взяла протяжённость проекта 
во времени, где несколько месяцев 
позволяют женщине полностью 
раскрыться и увидеть результаты 
преображения. А от идеи соревно-
вательности отказалась: не будет 
корон победительниц, пусть каж-
дая мерит успех по внутренним 

ощущениям. 
С идеей пришла к председателю 

первичной профсоюзной органи-
зации Группы ПАО «ММК» Борису 
Семёнову и руководству комби-
ната, нашла во всех инстанциях 
абсолютную поддержку. 

В течение двух месяцев жен-
щины старше 36 лет встречаются 
с доктором, психологом, нутри-
циологом, цифровым психологом, 
имиджмейкером и другими спе-
циалистами, а также участвуют 
в мастер-классах – актёрского 
мастерства, танцевальных батт-
лах, кулинарном поединке, уроке 
гончарного и фьюзингового ис-
кусства… Не меньшую «реабилита-
цию» даёт и коллектив единомыш-
ленниц, которые сначала смущают, 
а потом становятся такими под-
ругами, что проект между собой 
именуют исключительно «Новые 
Мы». 

Пилотный проект «Новая Я» стал 
настолько успешным, что для вто-
рого «сезона» пришлось устроить 
отбор: претендентки на участие 
писали эссе – почему именно ей не-
обходима «Новая Я». Авторы 31-го 
самого искреннего произведения 
и приступили к внутренним пре-
образованиям под руководством 
профессионалов. Через два месяца 
результат удивил всех причастных. 
Но главным достижением участни-
цы считают изменение атмосферы 
в доме и собственное внутреннее 
ощущение счастья и наполнен-
ности. 

Екатерина Яковлева –  ве -
дущий специалист ремонтно-
строительного цеха ООО «ОСК», 
жена и мама четырёх детей: стар-
шему сыну 22, дочери 16, есть 

ещё королевская пара 
восьмилетних двой-
няшек. И вроде бы 
всё хорошо – но 
внутреннего огня 
становилось всё 
меньше. Узнав 
о проекте, ре-
шила принять 
участие, муж 
поддержал. 

– Он – моя 
стена: и идею 
одобрил, и с детьми подстраховал, 
бытовыми задачами… – говорит 
Катя, попутно позируя перед фото-
графом. – Вот два месяца назад я 
была бы зажата перед камерой, а 
теперь всё легко и уверенно, види-
те? Раньше разговоров, кроме как 
о детях и работе, не было совсем, я 
стала не интересна ни как женщи-
на, ни как человек – да и времени 
на себя не было. А тут вдруг выяс-
нилось, что я могу и творчеством 
позаниматься, и в фитнес сходить 
– и никого не обделю, и все оста-
нутся довольны, особенно я сама. 
Принять это было сложно – на 
первые занятия с психологом все 
приходили зажатые, недоверчиво 
слушали специалиста, все были 
погружены в свои внутренние 
кризисы. Но понемногу пришло 
переосмысление и перестройка 
внутреннего мира, в котором на 
первое место вновь вышла я сама. 
Как в самолёте: сначала маску – на 
себя, потом – на ребёнка, так же и 
в жизни: только счастливая жена 
и мама могут дать счастье мужу 
и детям. 

Анастасия Воробьёва – контро-
лёр треста «Теплофикация» и меч-
тала о «Новой Я» ещё в первом сезо-

не – но постеснялась. 
А увидев результат 
п р е о б р а ж е н и я 
участниц, решила: 
теперь – точно! И 
вроде в семье тоже 
всё хорошо – но 
в заботе о муже 
и двоих детях 
вдруг то, какая 
она сама,  по-
меркло и забы-
лось. А вернуться к себе, 
молодой и задорной девчонке, в 
которую когда-то влюбился супруг, 
очень хотелось. 

– Никуда не хотела – только в 
«Новую Я», прежде всего потому, 
что за этим проектом стоит проф-
ком, который делает для нас очень 
много – ему можно доверять полно-
стью, – улыбается Анастасия. – Пре-
жде всего понравилась «промывка 
мозгов» от психологов: простыми 
словами они меня просто «пере-
лопатили», и внешние изменения 
начались сами собой: занялась 
здоровьем, фигурой, имиджем… 
Заметили все: и коллеги, и семья 
– дети говорят, глаза 
стали блестеть, муж 
вообще в восторге. 

– Проект сразу по-
казался хорошим, 
его востребован-
ность это толь-
ко подтверди-
л о ,  п о эт о м у, 
несмотря на 
сложности и, 
скажем чест-
но, дороговиз-
ну, постараемся вести 
его дальше при поддержке ПАО 
«ММК», без которого бы не спра-

вились – точно, – говорит пред-
седатель ППО Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Борис Семёнов. – Женщины 
в металлургии – это тяжело и от-
ветственно, а ведь никто не сни-
мал с них и обязанностей по дому, 
воспитанию… Стремясь успеть всё 
на свете, женщина попадает в зам-
кнутый круг, который сложно разо-
рвать, в беге теряет жизненный 
темп, силы… Кого этот упадок сил 
касается прежде всего? Конечно, её 
саму: не желая обделять близких, 
она лишает заботы себя и угасает. 
Это и стало главным фактором про-
екта «Новая Я», до которого, говоря 
откровенно, мы не делили членов 
профсоюзной организации по по-
ловому признаку: в мероприятиях, 
будь то спортивные, творческие 
или развлекательные, участвовали 
все на равных. «Новая Я» – это не 
про красоту, это про вну- т р е н -
ний мир, который, 
преображаясь сам, 
преображает всё во-
круг. 

– Скажу честно: 
когда Борис Михай-
лович пришёл с 
идеей, не совсем 
были понятны 
формат проек-
та, задачи, но 
мы решили по-
пробовать,  и 
результат просто поразил, – рас-
сказывает старший менеджер 
Группы социальных программ ПАО 
«ММК» Фёдор Наследов. – В каждом 
человеке со временем происходят 
метаморфозы, тем более им под-
вержены женщины, принимающие 
в свой мир, в свои заботы мужа, 
его родных, потом детей… И «Но-
вая Я» действительно помогает 
возродиться и вернуть себе себя, 
а заодно поделиться счастьем 
обретения с близкими. Знаю, что 
уже прошедшие проект не желают 
сходить с рельсов новой жизни, же-
лаю того же и участницам второго 
набора, а в будущем – третьего и 
последующих! 

  Рита Давлетшина

Проект

Выпускной бал участниц мини-марафона преображения  
«Новая Я» подвёл итог второго сезона проекта  
ППО Группы ПАО «ММК» ГМПР

«Новая Я» – в новую жизнь!

Елена Смолина

Екатерина 
Яковлева

Анастасия 
Воробьёва

Борис 
Семёнов

Фёдор 
Наследов

Больше фото 
magmetall.ru (16+)

Участницы очень сдружились за время проекта Финальным аккордом проекта стал выпускной бал «Новая Я»

Один из этапов преображения -  
творческие мастер-классы
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Судьбы

В прошлом учитель физики 
и легендарный директор 
школы № 28 Анатолий Буда-
нов и учитель-математик 
Галина Буданова отметили 
55-летие совместной жизни 
и вывели собственную фор-
мулу семейного долголетия. 
За  бесконечную любовь и 
верность друг другу супруги 
были удостоены знака от-
личия «Семейное счастье». 
Награда вручается в Че-
лябинской области парам, 
которые прожили браке 50, 
60 или 70 лет. 

Золотые юбиляры Будановы 
бережно перелистывают страни-
цы семейного альбома. Солидный, 
в твёрдом переплёте, он хранит 
самые знаковые моменты жиз-
ни. Под каждым из чёрно-белых 
фото – даты и подписи на память. 
Супруги рассказывают: смотрят на 
снимки и поверить не могут, что 
позади пять десятилетий семейной 
жизни. 

История их  любви началась в 
1967 году. Студенты педагоги-
ческого института Анатолий и 
Галина учились в параллельных 
группах, а приметили друг друга 
на одном из капустников по случаю 
Международного дня смеха, где 
сразу поняли: это начало серьёз-
ных отношений. Точнее, осознал 
это Анатолий Буданов. Два года 
он ухаживал за Галиной, старался 
расположить к себе.

– Каждый день я ездила в инсти-
тут на трамвае, как сейчас помню, 
на «единичке», и, что самое инте-
ресное, на одной из остановок в 
этот же трамвай всегда заходил 
Анатолий. Как у него это получа-
лось, не знаю, но благодаря этому 
мы стали больше общаться, а после 
и дружить, – вспоминает Галина 
Семёновна.  

– Позже мы съездили в Вар-
ненский район, на родину Гали, 
познакомились с её родителями. 
Я прошёл там проверку трудом 
– помог посадить будущим тёще 
и тестю кар-
тошку, и был 
ими одобрен, 
– с гордостью 
рассказыва-
ет Анатолий 
Иванович. 

Кс т а т и ,  в 
т о т  с а м ы й 
приезд, вспом-
нили юбиля-
ры, Анатолий 
И в а н о в и ч 
среди мест-
ных произвёл 
н а с т о я щ и й 
фурор. Высо-
кий, статный,  
холёный, оде-
т ы й  в с е гд а 
строго и со вкусом, он не мог 
остаться незамеченным. 

Познакомилась и Галина Се-
мёновна с родителями будущего 
супруга. Серьёзная и целеустрем-
лённая девушка им сразу пришлась 
по душе. 

Шестого ноября 1969 года Ана-
толий и Галина Будановы сыграли 
свадьбу. Точнее, зарегистрировали 
брак они накануне, 5-го, а собрать 
всех родных смогли только спустя 
сутки. Поэтому, расписавшись и 
сделав памятные фото в ЗАГСе, мо-
лодые поехали домой, переоделись 
и начали подготовку к празднику 
– убирались, кашеварили, наво-
дили лоск. В альбоме всего пара 
свадебных фотоснимков, а вот вос-
поминаний – самых тёплых – о том 
дне множество. Десятки гостей, 
стол ломился от угощений, при-
готовленных своими руками. А по-
сле торжества началась семейная 
жизнь, наполненная различными 
событиями и переживаниями. 

Жизнь супругов – это череда 
взлётов и падений, и очень 
важно, чтобы все трудности 
были прожиты совместно 

Семья – это прежде всего рабо-
та, в том числе над собой. Если 
никто не захочет идти на уступки, 
крепкого союза не получится, от-
мечает Анатолий Иванович.

Спустя три года после женить-
бы супруги стали родителями, на 
свет появилась их первая дочь 
Елена. Это событие иллюстрирует 
новая страница семейного альбо-
ма. На фото улыбчивые мама, папа 
и малышка. За кадром – бессон-
ные ночи, сложности, связанные с 
налаживанием быта, адаптация к 
совершенно новым условиям жиз-
ни – всё это не сломило, напротив, 
только укрепило любовь. 

В декрете тогда долго не сиде-
ли. Когда старшей дочке исполни-
лось два месяца, Галина вышла на 
работу – учителем математики в 

школе. С ребёнком помогали ро-
дители супруга, с которыми они 
жили вместе. Через пять лет на 
свет появилась младшая дочь, и 
за няню оставалась её маленькая 
сестра. На время, чтобы устроить 
малышку в садик, Галине Семё-
новне пришлось оставить работу 
в школе и устроиться в детский 
сад, а когда девочка пошла в ясли, 
учитель вновь вернулась к препо-
даванию. 

Анатолий Иванович трудовой 
путь начал в школе № 26, где  
11 лет проработал учителем физи-
ки, создал один из лучших на тот 
момент учебных кабинетов. После 
был направлен на курсы дирек-
торов. Четыре месяца обучения, и 
новое назначение – молодой спе-
циалист был переведён в школу  
№ 28 на должность руководите-
ля. У руля учебного заведения он 
стоял 38 лет.  

Бывшие ученики и коллеги от-
зываются о нём тепло. Лучшее под-
тверждение признания –  школу в 
то время часто называли не по но-
меру, а по фамилии руководителя,  
«будановской». 

– Для меня работа была второй 
семьёй. Она требовала сил, вре-
мени, терпения и огромного вни-
мания. Потому что детей здесь не 
один и не два, а сотни, и за каждого 
ты в ответе, – вспоминает Анато-
лий Иванович.

Он старался уделить время каж-
дому ребёнку, выезжал с детьми 
в трудовые лагеря, рассказывал о 
важности труда и знаний в жизни. 

– Детей он всех знал по именам. 
По утрам стоял у входа, встречал 
ребят, здоровался с ними, интере-
совался их делами. Он жил своей 
работой, как и я. Может, поэтому 
мы и не ругались с мужем никогда, 
нам просто было некогда. Днём 
трудились, по вечерам разрабаты-
вали конспекты уроков, – смеётся 
Галина Семёновна. 

Несмотря на плотный рабочий 
график, большую занятость, супру-
ги всегда находили время друг для 
друга и детей. В семье сложилось 
множество традиций, одна из них 
– совместное ведение хозяйства, в 
том числе уход за садом. На приуса-
дебном участке есть всё – карто-
фель, помидоры и огурцы, зелень, 
ягоды, цветут здесь и ярко-алые 
розы, уже готовы распуститься 
любимые  флоксы. 

Ещё одна из семейных традиций 
– совместные обеды. Будановы 
привыкли собираться все вместе 
за большим столом, обсуждать 
прошедший день, строить планы 
на будущее. И конечно, пробовать 
вкуснейшие блюда, которые гото-
вили по очереди. 

– Анатолий Иванович отличный 
кулинар. Среди его коронных 
блюд – солянка и борщ, он отлично 
готовит мясо, делает потрясающие 
салаты, – рассказывает Галина 
Семёновна. – Не работает разве 
что с тестом. За выпечку отвечают 
женщины. А ещё муж всегда стара-
ется чем-то удивить. Обязательно 
добавит в угощение какую-то 
новую приправу или заварит чай с 
ароматными травами. 

– Быть внимательным, чутким, 
заботливым и общаться друг с 
другом – очень важно. 

Сейчас люди стали больше 
времени вместе проводить,  
но только номинально, а на 
самом деле сидят вроде в 
одной комнате, а всё внимание 
в гаджетах, и не знают даже, 
что на душе у человека 

Вот это неправильно, – подыто-
живает Анатолий Иванович. 

Основам счастливой семейной 
жизни, равно как и школьным 
предметам, можно научить, уве-
рены супруги. Только методик и 
учебников для этого не существует. 
Эффективнее всего – личный при-
мер. Своим детям они с раннего 
детства рассказывали о ценности 
семьи. Уважение друг к другу, тер-
пимость, умение идти на компро-
миссы – это составляющие успеха, в 
этом и заключается секрет долгой 
семейной жизни.

Анатолий Иванович и Галина 
Семёновна ориентировались на 
своих родителей, которые сумели 
создать крепкие семьи. У Анатолия 
Буданова отец с матерью прожили 
вместе 61 год, у Галины Семёновны 
были вместе полвека. 

Своим главным достижением и 
самой большой ценностью в жиз-
ни Анатолий Иванович и Галина 
Семёновна считают свою семью. 
Они вырастили двух  дочерей, 
у супругов три взрослых внука, 
которые поздравляют с каждым 
праздником и наполняют жизнь 
событиями, которые обязательно 
находят отражение на страницах 
новых семейных альбомов. 

 Евгения Салахутдинова

Формула любви  
семьи Будановых 
Уважение друг к другу, терпимость, умение идти на компромиссы –  
ключевые составляющие их прочных отношений
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Двумя днями ранее в цен-
тральных газетах был опу-
бликован приказ Верхов-
ного главнокомандующего 
№ 370, который начинался 
словами: «В ознаменование 
Победы над Германией в 
Великой Отечественной 
войне назначаю 24 июня 
1945 года в Москве на 
Красной площади парад 
войск действующей армии, 
Военно-морского флота и 
Московского гарнизона – 
Парад Победы».

Подготовка к историческому 
событию длилась месяц. Для при-
нимающего парад и командующего 
парадом маршалов заблаговре-
менно подобрали коней: Георгию 
Жукову – белого терской породы 
по кличке Кумир, Константину Ро-
коссовскому – вороного краковой 
масти по кличке Полюс.

В  х уд о ж е с т в е н н о - п р о и з -
водственных мастерских Большого 
театра изготовили десять штан-
дартов для сводных полков – от 
каждого действовавшего в конце 
войны фронта, и сотни орденских 
лент, венчавших древки 360 боевых 
знамён, большинство из которых 
были гвардейскими. Все участники 
парада – около сорока тысяч – были 
одеты в новую парадную форму. 
Практически ежедневно шли пред-
праздничные тренировки пехотных 
частей и смотры военной техники. 

Утром 24 июня 1945 года зарядил 
дождь, перешедший в ливень. Но, 
несмотря на это, к девяти часам 
трибуны у Кремлёвской стены 
были забиты до отказа партий-
ным руководством, депутатами 
Верховного Совета СССР и РСФСР, 
известными учёными и деятеля-
ми культуры, представителями 
Русской православной церкви, 
знатными рабочими московских 
заводов и фабрик, зарубежными 
гостями. В 9.45 на Мавзолей под-
нялись члены Политбюро ЦК ВКП 
во главе с Иосифом Сталиным. В 
10.00 бой кремлёвских курантов 
возвестил о начале действа. После 
гимна Советского Союза, раздались 
пятьдесят залпов артиллерийского 
салюта, над площадью пронеслось 
троекратное «Ура!» и начался тор-
жественный марш войск.

В параде принимали участие  
24 маршала, 249 генералов, 
2536 офицеров и 31116 ря-
довых и сержантов, а также 
сводный полк барабанщиков, 
оркестр из 1400 музыкантов и 
около 1850 единиц военной 
техники. 

Среди участников парада 
была и школа военных собак, 
участвовавших в разминиро-
вании объектов. Пса по клич-
ке Джульбарс, обнаруживше-
го только в последний год 
войны 7468 мин и более 150 
снарядов, несли на сталин-
ской шинели. Незадолго до 
Парада пёс получил тяжёлое 
ранение, и Сталин приказал 
нести его по Красной площади на 
своей шинели.

Парад длился 122 минуты под 
проливным дождём. Из-за этого 
воздушную часть праздничного 
действа пришлось отменить. Куль-
минацией стало шествие сводной 
колонны советских воинов, кото-
рые несли опущенные до земли 
200 знамён немецко-фашистских 
войск, разгромленных на полях 
сражений. Под барабанный бой 
они были брошены к подножию 
Мавзолея. Примечательно, что 
вражеские знамёна бойцы несли 
в перчатках, подчёркивая то, что 
даже в руки древки этих штандар-
тов брать омерзительно. Поэтому 
бросали их на специальный помост, 
чтобы они не коснулись мостовой 
Красной площади. Вечером того 
же дня помост и все перчатки были 
сожжены.

Участники Парада Победы про-
ходили жёсткий отбор. Учитыва-
лись не только военные заслу-
ги, но и внешний облик воинов-
победителей, а так же рост – не 
менее 170 сантиметров. 

Поимённый список

Много лет информация об участ-
никах легендарного парада огра-
ничивалась фамилиями крупных 
военачальников, Героев Совет-
ского Союза, кавалеров орденов 
Славы трёх степеней, а вот о более 
чем тридцати тысячах сержантов и 
рядовых, прошедших дождливым 
июньским утром по Красной пло-
щади, – тишина. 

В событии, вошедшем в мировую 
историю, участвовали, по меньшей 
мере, тринадцать магнитогор-
цев: Я. Д. Антонов, М. А. Баландин,  
Н. Я. Борисов, А. С. Ведерников,  
А. М. Евдокимов, И. Е. Егоров, И. М. 
Захаров, Н. С. Попов, Г. С. Просяник, 
Н. Д. Сергиенко, А. И. Скачков, А. И. 
Тишин, В. Я. Ягольников.

Старшина второй статьи Балтий-
ского флота Григорий Сидорович 
Просяник трудовой путь начал в 
1933 году машинистом электрокра-
на на ММК, затем учился на рабфаке 
в пединституте. В годы войны вое-
вал на Ленинградском, Украинском 
фронтах, сопровождал корабли 
Балтийского, Черноморского, Ка-
спийского флотов, в составе подраз-
делений морской пехоты выдержал 
блокаду Ленинграда, освобождал 
Прибалтику, сражался в Восточной 
Пруссии. За боевые заслуги награж-
дён орденами Отечественной войны 

I, II степеней, 
Красного Зна-
мени, знаком 
«Ветеран мор-
ской пехоты», 
м е д а л я м и . 
После войны 
окончил выс-
шую партий-
н у ю  ш к о л у 
и работал на 
ответствен -
ных постах: в 

1955–1959 годах – се-
кретарь Правобережного райкома 
КПСС, в 1969–1983 – директор за-
очной школы. Ветеран Магнитки.

Гвардии старший сержант Ни-
колай Дмитриевич Сергиенко 

участвовал в боях на 
Орловско-Курской дуге, 
освобождал Харьков, 
Купянск, Полтаву, Кре-
менчуг, Кривой Рог, Ки-
ровоград, форсировал 
Бут, Днестр, Прут, Одер.  
14 января 1945 года рас-
чёт Сергиенко участво-
вал в прорыве немецкой 
обороны с Магнушев-
ского плацдарма, во вре-
мя отражения немецкой 
контратаки Сергиенко с 
товарищами уничтожил 
два самоходных орудия, 

три пулемёт-
ные точки и 
около семи-
десяти солдат 
и офицеров 
противника. 
На следую -
щий день рас-
чёт одним из 
первых пере-
правился че-
рез Пилицу 
у н и ч т о ж и л 
две пулемётные точ-
ки и около сорока 
вражеских солдат. 17 января 1945 
года во время форсирования реки 
Равка Сергиенко уничтожил ещё 
несколько десятков вражеских 
солдат и офицеров и ещё пятерых 
лично взял в плен. За воинские 
заслуги Николай Сергиенко был 
удостоен высокого звания Героя 
Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда» за номером 5638. После 
войны переехал в Магнитогорск, 
работал мастером в ремесленном 
училище, вальцовщиком на ММК. В 
1960 году окончил Магнитогорский 
горно-металлургический инсти-
тут. После чего его пригласили в 
трест «Востокметаллургмонтаж» 
инженером. Работал на строитель-
стве Орского никелевого комби-

ната, Соколовско-Сарбайского и 
Гайского горно-обогатительных 
комбинатов, на строительстве 
доменного и прокатного цехов 
Орско-Халиловского металлурги-
ческого комбината, других объ-
ектов чёрной и цветной металлур-
гии. Стал одним из крупнейших 
специалистов-монтажников Урала. 
С 1968 года Н. Д. Сергиенко работал 
в тресте «Уралдомнаремонт».

Яков Дми-
триевич Ан-
т о н о в  д о  и 
после войны 
работал ве-
совщиком на 
станции Куй-
бас. На фронт 
ушёл в сорок 
первом и про-
шёл дорогами 
войны до са-
мого Берлина, 

побывал даже в бункере Гитлера, 
где уничтожил в бою полсотни 
гитлеровцев. Ни разу не был ра-
нен, и единственный раз, когда 
снайперская пуля просвистела 
перед самым лицом, опять повезло: 
фашист сам упал с дерева, сломал 
ногу, а Якову Дмитриевичу оста-
лось доставить языка в блиндаж 
комполка. В сорок втором 170-й 
Гвардейский стрелковый полк, 
где служил в начале войны Яков 
Антонов, вёл упорные бои у реки 
Донец. Многочисленные атаки 
красноармейцев захлёбывались 
под пулемётным огнём из фашист-
ского дзота. Мины и снаряды не 
могли достать огневой точки врага. 
Антонов с гранатами направился к 
дзоту. Выбрав нужный момент, под-
нялся на колено и бросил гранаты 
в амбразуру. Пулемёт смолк. Атака 
продолжилась. За этот подвиг Яков 
Антонов награждён орденом Сла-
вы III степени. В 1943 году он был 
одним из первых бойцов, успешно 
форсировавших Днепр. Закрепив-
шись на берегу, пулемётным огнём 
поддерживал переправу наших 
войск. За это награждён орденом 
Славы II степени. Когда советские 
войска вели бои на окраине Берли-
на, командир направил сержанта 
Антонова для связи с передовыми 
частями. Но путь перекрывали 
фашисты, засевшие в развалинах 
дома. Антонов забросал вражеское 
гнездо гранатами. В итоге пять 
гитлеровцев уничтожены, трое ра-
нены, двое пленены. Яков Антонов 
награждён ещё одним высшим сол-
датским орденом Славы I степени. 
Среди его фронтовых наград есть 
и орден Красной Звезды.

  Елена Брызгалина

Продолжение следует...

Триумф народа-победителя
Восемьдесят лет назад – 24 июня 1945 года – на Красной площади в Москве  
прошёл легендарный парад в честь окончания Великой Отечественной войны

Силами историков-энтузиастов при со-
действии Центрального архива Минобо-
роны, архивов ВМФ и ВВС в 2009–2015 
годах была проведена огромная работа по 
составлению списков участников Парада 
Победы 1945 года. В результате в социаль-
ной сети «Вконтакте» (18+) 
появилась группа «Парад 
Победы 24 июня 1945 года. 
Поимённый список» ПАРАД 
ПОБЕДЫ 24 ИЮНЯ 1945 
ГОДА. https://vk.com/parad_
pobedy_1945?from=search

Советские воины бросают знамена к Мавзолею В. И. Ленина  
во время Парада Победы 24 июня 1945 года  Самарий Гурарий

Григорий  
Просяник

Николай 
Сергиенко

Яков Антонов
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Магнитогорцы знают Ма-
рию Клименко прежде всего 
как тележурналиста – но 
пора познакомить земля-
ков и с другими гранями 
её таланта. Недавно Марии 
прислали из Екатеринбур-
га коллективный сборник 
(16+), в который вошли 
произведения финалистов 
восьмого сезона Междуна-
родного конкурса малой 
прозы «Этноперо», органи-
зованного Свердловской об-
ластной межнациональной 
библиотекой при поддерж-
ке министерства культуры 
Свердловской области. 
Название книге дал рассказ, 
принёсший Марии Кли-
менко победу, – «Операция 
«Север» (16+).

– Получилась смесь любви – к 
моей работе, к Северу и его удиви-
тельному фольклору, к фэнтези, 
которое я читала и писала всю свою 
творческую жизнь, – говорит она.

Мария Клименко родилась Маг-
нитогорске 8 августа 1995 года. 
Журналист по профессии – в 2018 
году закончила магистратуру 
МТГУ имени Г. И. Носова. Работала 
в медиагруппе «Знак», в Магни-
тогорской городской телерадио-
компании. Ныне Мария Сергеевна 
– корреспондент телекомпании 
«ТВ-ИН». А ещё она пишет стихи 
и прозу.

– Мои учителя – Джоан Роулинг, 
Джон Толкин, Терри Пратчетт, Глен 
Кук, Андре Нортон, Клайв Льюис 
– все те мэтры, на чьих книгах я 
выросла, – рассказывает она. – 

Они дали мне понимание того, что 
фэнтези – это не детская сказка, а 
литературный феномен, где язы-
ком магии можно объяснить, как 
работают необъяснимые вещи, ко-
торые можно увидеть и потрогать 
только сердцем – дружба, любовь, 

совесть, добро и даже бог. Не для 
того ли людям нужно оторваться 
от реальности, чтобы посмотреть 
на неё под другим углом? Фэнтези 
позволяет сочетать несочетаемое – 
создавать нереальную реальность, 
совмещать магию и науку, нуарный 

детектив и светлый любовный ро-
ман. И при этом получать истории 
не менее жизненные, глубокие и 
психологичные, чем у любимого 
мной Фёдора Михайловича До-
стоевского.

Мария – автор трёх ро-
манов фэнтези с элемента-
ми научной и социальной 
фантастики, размещённых 
на интернет-ресурсах: «Ин-
тервью в опаловых тонах» 
(2023, 18+), «безумные 
рубиновые очерки» (2024, 
18+) и «Звериный оскал» 
(2024, 18+) – и нескольких де-
сятков рассказов, в том числе 
опубликованных в сетевых жур-
налах «Эдита» (16+), «Машины и 
механизмы» (16+). Произведения 
Марии вошли в тематические кол-
лективные сборники издательства 
«Перископ-Волга»: «Мистический 
писатель» (16+) (рассказ «Горят 
огни Йерушалайима», 16+), «Кон-
такт» (16+) (рассказ «Добро на 
контакт», 16+), «Настоящие» (16+) 
(рассказ «Житие кота Фендюлия», 
16+) а также в благотворительные 
сборники (16+) Клуба Имморт-
Фантастики.

Творчество Марии Клименко 
было отмечено на резонансных 
литературных конкурсах «Новая 
фантастика», «бумажный слон», 
«Пролёт фантазии». В 2024 году 
Мария стала финалистом «Кубка 
брэдбери», в итоговый сборник 
конкурса (16+) вошёл её рассказ 
«Землетрясение» (16+).

В 2023 году с рассказом «Сказка 
для Сярати» (16+) заняла второе 
место на конкурсе «Этноперо», в 
2024 стала победителем с расска-
зом «Операция «Север». Сборник 
по итогам вышел в 2025 году, этим 
летом.

И ещё один штрих к творческой 
биографии – Мария Клименко 
вместе с журналистом «Магнито-
горского рабочего» (16+), поэтом 
и прозаиком Натальей Лопуховой 
и преподавателем английского 

языка, автором стихов и песен 
Александрой Вагиной стояла у 
истоков Магнитогорского лите-
ратурного клуба, действующего с 
февраля 2024 года. Она входит в 
жюри литконкурсов, проходящих 

в группе МЛК в социаль-
ной сети «ВКонтакте» 
(18+) https://vk.com/
magnitlitclub.

Прежде чем предло-
жить вниманию читате-
лей отрывок из рассказа 
Марии Клименко, хочет-
ся процитировать рецен-

зию кандидата филологических 
наук, доцента, старшего научного 
сотрудника топонимической лабо-
ратории УрФУ Юрия Костылева:

«Рассказ «Операция «Север» – 
удачный пример художественного 
решения проблемы столкновения 
традиционной культуры народов 
Севера с культурой современ-
ного городского типа. Героем-
повествователем произведения 
становится журналист, отправ-
ленный для съёмок на полуостров 
Ямал. Именно его глазами мы 
видим особенности ненецкого 
быта, причём взгляд героя может 
демонстрировать не только живой 
интерес и даже восторженность 
новичка, но и серьёзное, вдумчи-
вое отношение к чужой для него 
культуре.

Художественные средства, ко-
торыми выражается такой взгляд, 
оригинальны и остроумны: чего 
стоит хотя бы сравнение ямальско-
го ветра с электрической сушилкой 
или включение в текст элементов 
журналистского жаргона…

Ход событий рассказа и поведе-
ние персонажей мастерски подво-
дят читателя к мысли о том, что 
только при условии взаимного 
уважения носителей разных тра-
диций, но без отказа от основ соб-
ственной культуры возможно их 
нормальное сосуществование».

 Елена Лещинская

Слово о писателе

Проза

Совмещая магию и науку
«В центре даже самой фантастичной истории всегда стоит человек», – 
убеждена Мария Клименко

 Мария Клименко

Через пару дней съёмок Игней 
сказал, что мы пойдём в гости 
к шаману. Вот это понравилось 
даже атеистически и враждебно 
настроенному Ежке. Мы с самого 
начала просились на, как это у них 
называется, камлание, но на такие 
обряды не пускали даже «своих», 
чего говорить о заезжих, ещё и с 
камерой. А тут вдруг пригласили. 

Признаться, я думал, что сей-
час увижу обвешанного рога-
ми, перьями и прочими частями 
мёртвой живности чудака, отпля-
сывающего возле костра. Когда 
мужчина в пуховике встретил нас 
возле чума, я подумал, что это 
какой-нибудь приезжий, который 
лечиться приехал, скажем, из той 
же Москвы. Но это и был шаман, 
он представился Петром и повёл 
нас в своё жилище.

И в первые же минуты мы чуть 
не навлекли на себя его гнев.

– Не трогай шесты, – рявкнул он 
на Ежку, потянувшегося к опорам, 
– примета плохая!

Ежка незаметно фыркнул, но 
руки убрал.

По стенам, если можно назвать 
стенами натянутую на палки шку-
ру, была натянута верёвка, на ней 
соседствовали пучки трав, кости, 
перья, полотенца и целлофановые 
пакеты. Пётр определённо рушил 
моё представление о магических 
практиках и шаманстве.

Он заварил чай, и мы взялись 
за интервью. Пётр, в отличие от 
многих, говорил очень складно, 
чётко проговаривал слова, а когда 
я сделал ему комплимент, улыб-
нулся и сказал:

– Я тоже как вы, только с духами. 
С ними так говорить надо. Голос 
иметь надо. без голоса хорошего 
не услышат.

Петру было пятьдесят четыре, 
из них тридцать лет он шаман-
ствовал. На вопрос, что это значит, 
ответил просто:

– Помогаю. Лечу. Судьбу гово-
рю.

– А мне скажете? – спросил я. – А 
мы снимем этот процесс.

– Скажу, но снять не надо. Плохо 
это для духов.

Ежка расстроился, да и я тоже, 
но умолять Петра было бесполез-
но. Нет – значит нет.

Он показал нам бубны – боль-
шие, маленькие, из костей, из 
дерева, обтянутые кожей. Все 
Пётр делал сам. Показал и свой 
шаманский костюм, от которого 
Ежка пришёл в дикий восторг и 
попросил примерить.

Чувство испанского стыда, кото-
рое я тогда испытал, я ещё долго 
вспоминал при каждом взгляде на 
Олега. Наверное, трудно винить 
человека в том, что он далёк от 
понимания чужой культуры, но за 
демонстрацию собственного бес-
культурья стукнуть его мне очень 
хотелось. После посещения чума 
шамана на этой почве и случилась 
наша первая серьёзная ссора.

Помирились мы по пути на Вай-
гач. Священный остров показался 
мне пустоватым, мы побродили с 

камерой практически бесцельно, 
запечатлели идолов, с которыми 
Ежка сделал около десятка селфи. 
На мои протесты он внимания не 
обращал. И всё было спокойно и 
даже скучновато до тех пор, пока 
мы не начали искать дорогу на-
зад. Пристани, куда мы приплыли 
на маленькой моторке, просто не 
было. Ну не было и всё тут.

– Сюда же причалили, – бухтел 
Ежка.

– Сюда.
– Увёл, что ли, кто-то? – Ежка 

закурил.
– Да быть не может.
Я оглядывался по сторонам, 

думал, может, лодку унесло куда. 
Но нет же, там специальный был 
столб, мы сами эту лодку туда при-
вязали. Кроме того, я понимал, что 
это место мне не знакомо. Не были 
мы тут. Галька какая-то странная 
под ногами, которой точно не 
было, когда мы причалили…

– Давай ещё кружок сделаем, 
– предложил я. – Всё лучше, чем 
стоять и мёрзнуть.

На третьем круге мы с Ежкой 
испугались. Пока ходили, наткну-
лись на какое-то странное место 
– несколько деревьев, на которых 
были привязаны ленточки из 
кожи, какие-то мешочки, а к ство-
лам прикручены рогатые черепа.

– Жуть какая, – прокомменти-
ровал атеист Ежка. Но мы засняли 
это местечко, я сказал пару строк 

в камеру про святилища, и мы 
тронулись дальше.

– Давай спасателей вызывать, 
– Ежка бросил под ноги окурок, 
когда мы очередной раз не нашли 
лодку.

Я достал телефон. Связи не 
было.

Телефон не работал. Включаться 
не хотел.

– Давай к Семиликому вернёмся, 
– сказал я медленно.

– К кому?!
– К идолу, с которым ты фот-

кался. Оттуда вид нормальный. 
Ты помнишь, с какой стороны 
мы к нему подошли? Спереди или 
сзади?

– Спереди вроде, – неуверенно 
сказал Ежка.

Мы вернулись на вершину. Идо-
лы встретили нас ледяным без-
молвием и тихо качались на ветру, 
скрипели, будто подпевали морю. 
Глядя на волны, на сам остров, я 
вспоминал всё, что знал про эти 
края, и прежде всего про богов, 
которым поклонялись люди, жи-
вущие на краю мира. Да, они знали 
о православии, исламе, буддизме, 
но сама мысль о том, что бог может 
быть только один, многим была 
непонятна. Они не понимали, как 
это: не слышать предков, не ве-
рить в то, что у всего в этом мире 
есть душа. Им, северянам – на-
стоящим северянам, – было мало 
одного бога, чтобы справляться с 
трудностями, из которых состояла 
их жизнь. Что мы, живущие в квар-
тирах со всеми удобствами, интер-
нетом и телевизором, можем знать 
о настоящей жизни? Мы за всем 
этим себя-то слышать перестали, 
а тут ещё поди заставь услышать 

каких-то там предков. Не докри-
чатся через наушники…

Пока я медитировал на волны, 
Ежка ходил кругами, пытаясь пой-
мать связь. Стемнело.

– Нет, ну это совсем уже атас. 
Я жрать хочу, – прогундел он на-
конец.

У меня даже сил не было ему 
ответить.

А ещё мне было хорошо здесь. 
В тот момент я действительно 
понял, насколько устал. Устал от 
всего – от большого города, от ин-
формационного мусора, который 
я вольно или нет впускаю в свою 
голову. Там места не остаётся для 
чего-то другого, что может быть 
созидательным и настоящим. 
Мультики одни. Вот тут, на этом 
острове, под этими деревянными 
идолами я бы поставил себе чум, 
сделал бы бубен и колотил бы в 
него на каждом рассвете.

Нас забрали спустя ещё час. 
было почти совсем темно. Никита, 
один из оленеводов, прикатил к 
нам на катере. По дороге мы рас-
сказали ему эту историю.

– Духи вас запутали, – сказал 
он серьёзно. – Что-то вы такое 
сделали или должны сделать, что 
они отпускать не хотели.

– А что там за место с черепами? 
– спросил я.

Никита помолчал, а потом ска-
зал:

– Не помню такого места на 
Хэбидя-я…

Рассказ  
«Операция 
«Север»  
читайте 
полностью  
на сайте «ММ».

Операция «Север»

Се
рг

ей
 П

ет
ру

ш
а

(отрывок из рассказа)
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Если вы оказались 
 в сложной жизненной 

ситуации  
и вам негде жить, 

можете обратиться в 
МУ «Комплекс  

социальной  
адаптации граждан» 
по адресу: Магнитогорск,  
ул. Менжинского, 1/1 

или позвонить по телефону  
8 (3519) 24-88-07.

Память жива

25 июня исполнится 8 лет, как нет с нами 
дорогой и любимой мамочки, бабушки 
Аленчик лисаветы Сергеевны. 
Помяните вместе с нами, добрым словом, 
рабу Божью лисавету. 
Светлая память о ней будет жить в наших 
сердцах вечно. любим, скорбим и помним.

Память жива

Прошёл год, как ушли из жизни наши 
родители АниСиМОВЫ Михаил 
иванович и Татьяна Владимировна. 
Они дарили нам свою любовь 
и заботу. Светлая память о них 
живёт в наших сердцах. Скорбим. 
Помяните их добрым словом.

Дети, внуки

Память жива
24 июня –  
6 лет, как нет с 
нами любимой 
дочери, мамы, 
бабушки кОХАн 
(Рытенко) 
Валентины 
Григорьевны. 
Помним, 
любим, 
скорбим. 

Мама, дети, 
внуки, братья

Юрий Анатольевич ВЕДЕРНИКОВ, Маргарита Ива-
новна ГАНУСОВСКАЯ, Сергей Николаевич ДОМБРОВ-
СКИЙ, Фарит Исмагилович ИСКАКОВ, Ольга Ивановна 
ЛЕСОВСКАЯ, Петр Петрович НЕМАКИН, Сергей Ива-
нович ЧУМБАРЕВ, Евгений Васильевич ЕРМАКОВ, 
Минафкат Исмагилович МИНГАЛИМОВ, Анатолий 
Максимович ВЛАСЕНКО, Александра Васильевна 
ИГУМЕНЬШЕВА, Петр Николаевич КРУМИН, Юрий 
Георгиевич НИКОЛАЕВ, Валерий Анатольевич КОЛ-
ГАТОВ, Надежда Степановна ЛАРИОНОВА, Валентина 
Григорьевна УШАКОВА, Людмила Викторовна ВЕЛИЧ-
КИНА, Юрий Георгиевич ГАЛАК, Виталий Владимиро-
вич МЫНДРИН, Валентина Ивановна ОВЧИННИКОВА, 
Альберт Альбертович БОРИСОВ, Равиль Исхакович 
ЗАМАЛУТДИНОВ, Фидарис Зиятдинович ЗАРАЕВ, 
Разия Катдусовна ЗИГАНШИНА, Сергей Леонидович 
МАЕВСКИЙ, Владимир Николаевич ОКУНЕВ, Олег Ана-
тольевич БОРИСЕНКО, Фаина Николаевна МИЛАНИЧ, 
Ильсур Галимулович ГУБАЙДУЛИН, Ольга Анатольевна 
РАЗИНА, Владимир Павлович СМОЛЕНКОВ, Мария 
Дмитриевна АНТОНОВА, Вера Александровна ДЕРГАЧ, 
Виталий Михайлович КОСТРЫКИН, Валерий Василье-
вич НИТБАЕВ, Надежда Николаевна ГОРБУНОВА.

Поздравляем юбиляров и желаем крепкого здоровья, 
благополучия, счастья, неиссякаемой энергии, долгих 
лет жизни!

Администрация, профком и комиссия  
по работе с пенсионерами ООО «ОСК»

В июне юбилей  
отмечают:

коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
БАТАВинА 

Александра Сергеевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

коллектив ООО «Огнеупор»  
скорбит по поводу смерти 

БАлеЗинОЙ 
Зои Александровны 

и выражает соболезнование 
родным и близким покойной.

коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти
 кАшкАРОВОЙ 

Валентины Владимировны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

коллектив и совет ветеранов 
энергоцеха ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
ПОкРАМОВичА 

николая Александровича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
ТАТАРкинОЙ 

Тамары Васильевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ПАО «ММк» 

скорбят по поводу смерти 
шуВАлОВА 

Андрея Павловича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
ЗАЙцеВОЙ 

людмилы Васильевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

коллектив и совет ветеранов  
лПц-10 ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
уДОВенкО 

Владимира николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

коллектив и совет ветеранов 
аглоцеха ПАО «ММк» скорбят по 

поводу смерти 
ТкАчеВА 

николая Михайловича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Валентину Михайловну 
ВОЗМИЛКИНУ – 

с юбилеем!
Желаем крепкого здоро-

вья, счастья, благополучия 
и долгих лет жизни.

Администрация, профком и 
совет ветеранов ГОП  

ПАО «ММК»

18+



14 Социум Магнитогорский металл 24 июня 2025 года вторник

Продам
*Сад в «Металлург-3». Т. 8-922-

012-04-23.
*Тротуарную плитку, бордюр. 

Доставка. Т. 8-912-805-93-99.
*Щебень, скала, отсев. Т. 8-951-

464-79-97.
*Чернозём, перегной. Т. 8-912-

805-45-77.
*Чернозём, перегной, щебень, 

скалу и др., от 3 до 45 т. Т. 8-919-
406-92-38.

*Поликарбонат прозрачный, 
цветной. Т. 8-912-805-48-48.

*Дрова, опилки. Горбыль. Т. 
8-912-400-10-48.

Куплю
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р.  

до  5 млн. Мототехнику. Дорого. Т. 
8-950-748-78-34.

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки, двери. 
Выезд в сады, гаражи. Т.: 8-964-245-
35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утили-
зация. Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку, 
кофемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Старые подушки, перины. Т. 
8-908-086-56-36.

*Ванну, холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 46-09-90.

Сдам
*Квартиру сутки, часы. Лидер777.

рф. Т. 8-912-40-90-888.
*2-к. квартиру на длительный 

срок. Т. 8-982-307-69-63.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-982-320-21-97.
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Услуги
*Металлоконструкции. Из-

готовление заборов, ворот, на-
весов, козырьков. Т. 8-951-461-
50-34.

*Замена поликарбоната, навесы, 
сварочные работы. Т. 8-951-260-
60-60.

*Изготавливаем теплицы, во-
рота, заборы, навесы, беседки, 
качели и другие металлоизделия. 
Т. 8-906-899-42-26.

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровли. Кровельные ремон-
ты. Т. 8-919-117-60-50. 

*Кровельные работы. Карнизы. 
Т. 8-912-805-46-35.

*Ремонт кровли гаражей. Т. 
8-909-747-78-48.

*Ремонт, замена крыш и забо-
ров. Т. 8-964-249-26-55.

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скид-
ка. Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление 
новых. Рассрочка. Т. 8-900-025-
46-23.

*Кровля крыш, сайдинг. Т. 8-900-
026-02-00.

*Заборы, ворота из профна-
стила и сетки-рабицы. Т. 8-919-
117-60-50.

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-09-80.

*Заборы, ворота откатные, рас-
пашные. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. Т. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). 
Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Навесы, беседки, бани, при-
стройки. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, навесы. Т. 8-912-
805-46-35.

*Покрытие теплиц поликарбо-
натом. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Т. 8-951-
461-50-34. 

*Теплицы усиленные. Т. 8-912-
805-40-50.

*Обшивка садовых домиков 
профлистом, стен, фронтонов, 
крыш. Т. 8-919-117-60-50.

*Бетонные дорожки, площад-
ки, отмостки. Фундаменты. Т. 
8-919-117-60-50.

*Каркасные домики. Пристрои. 
Бани. Т. 8-919-117-60-50.

*Фундаменты, отмостки, укладка 
плитки, шлакоблока. Т. 8-912-805-
46-35.

*Балконы (остекление и от-
делка). 8-951-128-76-26.

*Балконы: остекление и отдел-
ка. Т. 45-49-35.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Реставрация ванн. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехработы. Т. 

8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-951-

459-52-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-902-899-03-94.
*СантехМастер. Недорого. Т. 

8-908-700-77-81.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-

30-50.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-

99-29.
*Сантехработы. Т. 8-909-095-

45-69.
*Обои. Т. 8-909-097-48-26.
*Ремонт квартир под ключ. 

Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Кафель, ПВХ-панели, покра-
ска стен. Ск. от 15 %. Т. 8-964-
249-26-55.

*Ремонт, замена, заливка пола. 
Т. 8-982-367-79-04.

*Обои. Потолки. Т. 8-951-254-
28-68.

*Кафель, обои. Т. 8-951-449-49-
95.

*Натяжные потолки. Т. 8-995-
465-30-16.

*Шпаклёвка, отделка. Т. 8-908-
062-37-41.

*Ремонт садовых и частных 
домов. Пенсионерам скидки. Т. 
8-964-249-26-55.

*Ремонт ванных и туалетов. Т. 
8-982-367-79-04.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Печник. Т. 8-912-771-85-55.
*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин, 

водонагревателей и др. Пенсио-
нерам скидка. Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Ремонт холодильников. Т. 
8-900-090-15-56.

*Ремонт стиральных машин. 
Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Мастер по ремонту стиральных 
машин. Быстро, качественно, с га-
рантией. Т. 8-982-324-10-12.

*Регулировка окон, фурнитура, 
утепление. Виталий Т. 59-07-01.

*Ремонт, утепление, установка 
пластиковых окон. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-964-249-26-55. 

*Установка откосов, подокон-
ников, отделка балконов. Т. 8-999-
583-44-23.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-

092-51-80.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Т. 8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-
56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников любых. 
Пенсионерам скидка. Гарантия. Т. 
8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников. Т. 8-908-
571-22-53.

*Ремонт и диагностика холо-
дильников, морозильников. Боль-
шой опыт. Гарантия. Т. 8-982-368-
66-56.

*Замена резинок и ремонт две-
рей холодильника. Т. 8-919-319-
75-79.

*Ремонт холодильников. Бес-
платная диагностика. Гарантия! Т. 
8-963-096-43-31.

*Ремонт холодильников. Быстро, 
надёжно. Т. 8-908-076-00-67.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, плазменных и ж/к. Гаран-
тия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телемастер Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Т. 
8-963-094-08-09.

*Ремонт стиральных машин. Т. 
8-908-571-22-53.

*Ремонт стиральных машин. По-
купка б. у. Т. 8-922-759-12-45.

*Ремонт любых стиральных 
машин, электробытовой техники. 
Пенсионерам скидка. Гарантия 
работы.  Т. 8-922-697-50-50.

*Сервис по ремонту любой бы-
товой техники. Бесплатный выезд 
и диагностика при ремонте. Пен-
сионерам скидки. Гарантия. Ул. Б. 
Ручьёва, 16. Т. 8-951-259-93-67.

*Техобслуживание бытовых и 
автомобильных кондиционеров. 
Т. 8-908-571-22-53.

*Швейные машины. Т. 8-906-
852-31-71.

*Ремонт микроволновок, элек-
троплит, духовых шкафов, водогре-
ек, стиральных машин, мясорубок, 
холодильников. Т. 8-952-501-14-
45.

*Манипулятор, 5 т. Т. 8-912-
805-93-99.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 8-912-
806-00-33.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-
787-77-37.

*Грузоперевозки. Т.: 29-00-50, 
8-950-744-82-34.

*«ГАЗель». Грузчики. Евгений Т. 
8-964-248-95-12.

*«ГАЗель». Грузоперевозки. Вы-
воз мусора. Т. 8-951-785-50-32.

*«ГАЗель». Т. 8-951-118-67-42.
*«ГАЗель». Недорого. Пенсионе-

рам скидки. Т. 8-950-745-40-19.
*«ГАЗели». Грузчики. Любое вре-

мя. Т.: 43-15-38, 8-951-444-70-52.
*Покос травы, обрезка деревьев, 

кустов. Т. 8-982-329-54-99.

Требуются
*ООО «Абзаково» приглашает 

на работу в ресторан «Тау-Таш» 
шеф-повара, заработная плата от 
100000 рублей; повара, заработная 
плата от 70000 рублей; админи-
стратора зала, заработная плата от 
70000 рублей; бармена, заработная 
плата от 60000 рублей. Официаль-
ное трудоустройство, полный соц. 
пакет. Доставка до места работы 
служебным транспортом. Контакт-
ный т. 8-922-014-00-15, эл. почта: 
Lozhnikova.py@mmk.ru.

*Подсобный рабочий – з/п от 90 
т. р., водитель мини-погрузчика 
– з/п от 75 т. р., водитель автоги-
дроподъемника – з/п от 75 т. р., 
промышленный альпинист – з/п 
от 90 т. р. Мастер по обслуживанию 
эл. оборудования – з/п от 75 т. р., 
для работ на территории ММК. Т.: 
8-912-890-26-53, 8-912-890-29-11.

*В клининговую компанию –  
уборщики/-цы (м-ны «Пятёроч-
ка»). 2/2 или 5/2. Своевремен-
ная зарплата. Т.: 8-912-792-79-38, 
8-952-516-52-34, 8-995-652-18-55.

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.

*На автостоянку сторож-кассир. 
Т. 8-968-118-20-55.

*Уборщики/цы, дворники. 
Срочно! Т. 8-950-735-16-05.

Объявления

Питание по нормам

AO «Горторг» кормит воспи-
танников 160 учреждений 
на 222 пищеблоках, а также 
в детском оздоровительном 
центре для детей дошколь-
ного возраста «Горный 
ручеёк», социально-
реабилитационном центре 
для несовершеннолетних 
и школе-интернате с углу-
блённым изучением пред-
метов для перспективных 
детей. Ежедневно получают 
горячее питание более 61 
тысячи детей. Двадцать ты-
сяч ребят начальной школы 
получают питание и молоко 
бесплатно.

– Организация питания детей 
носит непрерывный характер: в 
течение учебного года, а в летний 
период разворачиваются детские 
лагеря с дневным пребыванием 
детей, – напомнила директор AO 
«Горторг» Оксана Швачкина. – Тре-
бования к организации питания 
детей в лагерях не меняются. В 
2024 году кормили 6500 детей. В 
первую смену 2025 года заплани-
ровано питание для 6250 детей, 
во вторую смену для 1800. Горторг 
использует метод «раздатки», с 
учётом оптимизации количества 
пищеблоков в двадцати учреж-
дениях, и организует работу с 

использованием очищенных ово-
щей, мясных, мучных и рыбных 
полуфабрикатов. Специалистами 
разработаны примерные десятид-
невные меню, исходя из требова-
ний нормативных актов, учитывая 
соответствие среднесуточному 
набору пищевой продукции, пи-
щевой ценности нормам, разно-
образию, вкусовой сочетаемости, 
принципам щадящей технологии 
приготовления пищи. Постоянно 
совершенствуем систему питания, 
в том числе обсуждая с родите-
лями. 

Специалисты анализируют вку-
совые предпочтения детей к тем 
или иным продуктам питания и 
блюдам и по возможности вклю-
чают их в меню с безусловным 
соблюдением требований нор-
мативных документов. Линейку 
мясных блюд пополнили шницель 
печёночный, пельмени, наггетсы. 
Введён порционный плавленый 
сыр, масло, джем, рисовые мини- 
хлебцы с фруктами и злаками для 

детского питания, печенье в инди-
видуальной упаковке, напитки из 
замороженных фруктов. 

Вместе с традиционными фор-
мами организации горячего пита-
ния есть и свободный выбор блюд, 
«накрывные» и традиционные 
буфеты. Для детей, нуждающихся 
в лечебном и диетическом рацио-
не, диетологом разрабатывается 
специализированное питание 
в соответствии с назначениями 
врача. Индивидуальное питание 
организовано для 394 детей с 
безлактозной и безглютеновой 
диетой, сахарным диабетом, фе-
нилкетонурией, индивидуальной 
непереносимостью продукта.

Особое внимание AO «Горторг» 
уделяет оценке качества постав-
ляемых продуктов питания. По 
каждому факту поставки товара 
несоответствующего качества 
либо недопоставки товара при-
меняются меры оперативного 
реагирования, за год штрафные 
санкции составили около 2,5 мил-
лиона рублей.

Свои предложения по питанию 
родители могут направить в 
официальную группу Горторга 
в социальной сети «ВКонтакте» 
(18+), а также на официальный 
сайт предприятия. 

Как кормили наших деток
Директор Горторга отчитался об организации питания  
в школах и детских садах в прошедшем учебном году 
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Россияне десятый 
раз подряд стали 
обладателями Кубка 
Стэнли, главного 
трофея заокеанской 
Национальной хок-
кейной лиги.

В составе клуба «Фло-
рида Пантерз», который 
на прошлой неделе вто-
рой год подряд победил 
в плей-офф НХЛ, вы-
ступали два россияни-
на – голкипер Сергей 
Бобровский и защитник 
Дмитрий Куликов.

Для хоккейной Маг-
нитки это победное 
десятилетие примеча-
тельно тем, что открыл 
его золотым дублем 
лучший воспитанник 
магнитогорской хок-
кейной школы Евгений 
Малкин, завоевавший 
вместе с «Питтсбургом» 
Кубок Стэнли в 2016 и 
2017 годах, а заколь-
цевал «композицию» 
канадский наставник 
Пол Морис, работавший 
в «Металлурге» в сезоне 
2012–2013. Именно под 
руководством Мориса «Флорида» дваж-
ды подряд выиграла трофей – в 2024 и 
2025 годах.

Весомости этим событиям 
добавляет тот факт, что в 2012–
2013 годах, когда Морис был 
главным тренером Магнитки, в 
составе команды в последний пока 
раз выступал Малкин

Кстати, «Металлург» в своё время 
фактически сохранил нынешнего дву-
кратного канадского триумфатора для 
большого хоккея. После увольнения 
Пола Мориса из «Каролины» в сезоне 
2011–2012 ни один клуб НХЛ не пред-
ложил ему должность главного тренера, 
и тогда это сделала Магнитка. А после 
работы в «Металлурге» Морис вернулся 
на Родину, девять лет проработал глав-
ным тренером «Виннипега», а потом 

возглавил «Флориду», 
которую в первый сезон 
вывел в финал плей-
офф, а в двух следующих 
довёл до триумфа.

Напомним всех рос-
сийских обладателей 
Кубка Стэнли за послед-
нее десятилетие: 2016 и 
2017 – Евгений Малкин, 
2018 – Александр Овеч-
кин, Евгений Кузнецов 
и Дмитрий Орлов, 2019 
– Иван Барбашёв и Вла-
димир Тарасенко, 2020 
и 2021 – Никита Куче-
ров, Михаил Сергачёв, 
Андрей Василевский и 
Александр Волков, 2022 
– Валерий Ничушкин, 
2023 – Иван Барбашёв, 
2024 – Сергей Бобров-
ский, Дмитрий Куликов, 
Владимир Тарасенко, 

2025 – Сергей Бобровский, Дми-
трий Куликов.

Евгений Малкин – один из 
самых титулованных россиян в 
истории НХЛ. В составе «Питт-
сбурга» он трижды становился 
обладателем Кубка Стэнли и 
один раз уступил с клубом в 
финале. Однажды к трофею при-
коснулся и ещё один воспитан-
ник магнитогорской хоккейной 
школы – Антон Худобин. Правда, 
в 2011 году, когда «Бостон» стал 
чемпионом, российский голки-
пер не сыграл за него в плей-
офф. Но во время финальной 
серии Кубка Стэнли Худобин 
входил в число резервных вра-
тарей «Бостона», и по правилам 
НХЛ считается обладателем 
трофея. В 2020 году Антон про-
демонстрировал отличную игру 
в кубковых играх и вывел в фи-
нал «Даллас», который уступил 
в золотой серии «Тампе».

Пути-дороги

От Малкина до Мориса
Десять лет непрерывных побед – Россия подводит итоги в НХЛ

Баскетбол

Вспомнили молодость
Три магнитогорских баскетболиста стали сере-
бряными призёрами Кубка сильнейших команд 
среди мужчин старше 40 лет.

Когда-то самый известный баскетболист города Антон 
Кохельников, недавно назначенный главным тренером 
женской команды «Металлург» Максим Синельников и 
Салават Кускильдин вошли в состав команды Челябин-
ской области. На турнире в Новосибирске, где собрались 
14 любительских коллективов со всей страны, наши 
баскетболисты-ветераны уверенно победили в своей 
группе на первом этапе и вышли в плей-офф. В четверть-
финале южноуральцы обыграли соперников из Москов-
ской области, в полуфинале – команду из Томска. Но в 
финале сборная Челябинской области уступила хозяевам 
– баскетболистам команды «Новотек» из Новосибирска.

Лёгкая атлетика

Серебряный прыжок
Воспитанник спортклуба «Металлург-
Магнитогорск» Аркадий Кисляков стал сере-
бряным призёром первенства России по лёгкой 
атлетике среди юношей и девушек до 18 лет.

На соревнованиях в Смоленске, где собрались 865 спорт-
сменов со всей страны, воспитанник тренера  Оксаны 
Бикбулатовой занял второе место в тройном прыжке с 
результатом 14,63 метра. Это личный рекорд молодого 
спортсмена.

Аркадий Кисляков, выступавший в команде Челябин-
ской области, уступил только Егору Боброву из Липецкой 
области, показавшему результат, превышающий норматив 
кандидата в мастера спорта.

Любопытно, что в лёгкую атлетику Аркадий в своё 
время пришёл из футбола, и уже вскоре показал хорошие 
результат в беге на короткие дистанции. А затем появи-
лись успехи и в тройном прыжке.

Заграница

Лучший выбор
Воспитанник магнитогорской хоккейной школы 
Павел Дорофеев по версии The Athletic признан 
лучшим выбором клуба «Вегас Годен Найтс» на 
драфте НХЛ за последнее десятилетие.

«Лучший: Павел Дорофеев. Забросив 55 шайб за послед-
ние три сезона, Дорофеев забил за клуб больше, чем любой 
другой игрок, выбранный на драфте в истории команды. 
«Вегас» выбрал российского форварда в 2019 году, и он 
превратился в отличное оружие нападения. В прошлом 
сезоне он забил 35 голов за команду, 13 из которых – в 
большинстве», – подытожило издание The Athletic.

Напомним, нападающий Павел Дорофеев выбран «Вега-
сом» шесть лет назад в третьем раунде драфта под общим 
79-м номером. В НХЛ дебютировал в октябре 2021 года. 
В минувшем сезоне форвард провёл за клуб 90 матчей (с 
учётом плей-офф), в которых набрал 54 очка (36 голов, 18 
передач). 15 января Павел оформил свой первый хет-трик 
в сильнейшей заокеанской лиге, забросив три шайбы в 
ворота «Нэшвилла».

Футбол

Обошлись без голов
Чудеса бывают только в футболе: счёт 0:0, а 
команды получили по очку. Эта давняя шутка 
актуально прозвучала бы в прошлую субботу, 
когда «Металлург-Магнитогорск» впервые сы-
грал после двухнедельного перерыва.

На Центральном стадионе наши футболисты, ведущие 
борьбу за призовые места в любительском чемпионате 
Приволжского, Уральского и Сибирского федеральных 
округов (третья лига первенства России), нулевой ничьей 
завершили поединок с одноклубниками из Аши. Обе 
команды остались на прежних позициях в турнирной 
таблице. Ашинцы, набравшие 20 очков в девяти матчах, 
занимают второе место, магнитогорцы (18 очков) – тре-
тье.

«Ильпар» из Пермского края укрепил лидерство в тур-
нире. Он одержал очередную победу и набрал 25 очков.

Список снайперов магнитогорской команды возглавля-
ет её капитан Анатолий Семёнов, забивший пять мячей. 
Трижды поразил ворота соперников Алексей Емельянов, 
дважды – Андрей Федотов. По одному голу в активе пяти 
игроков – Ильи Берестина, Арсения Жугина, Олима Кува-
това, Мирона Талько.

Следующий матч «Металлург-Магнитогорск» сыграет 
28 июня в гостях с «Тюменью-2» (0+).

Самое массо-
вое спортив-
ное событие 
– полумарафон 
«Азия–Европа» 
(12+) – пройдёт 
в Магнитогорске 
6–7 сентября.

З а б е г  « А з и я –
Европа» – один из 
старейших массо-
вых стартов горо-
да металлургов. 
Впервые он состо-
ялся в 1967 году. 
Участники бежали 
от площади Победы 
по проспекту Пуш-
кина,  мимо всех 
проходных комби-
ната, к Централь-
ному переходу. Там 
был организован промежуточный 
финиш, где награждали участника, 
который первым пересёк границу Азии 
и Европы. Затем маршрут следовал по 
проспектам Металлургов, Ленина до 
театра имени А. С. Пушкина и далее на 
Центральный стадион. 

Мероприятие быстро стало традици-
онным и проходит ежегодно. Даже во 
время пандемии COVID-19 желающие 
могли поучаствовать в полумарафоне 
онлайн – пробежать дистанцию само-
стоятельно и отправить результаты 
организаторам. В последние годы 
маршрут полумарафона проходит по 

«европейской» – правобережной – части 
города, но участники символически 
добегают до границы между Европой 

и Азией на Центральном пере-
ходе.

В 2025 году полумарафон 
будет проходить в течение двух 
дней. Первыми на старт выйдут 
самые маленькие участники. 
В субботу, 6 сентября, пройдут 
«забег в ползунках» и забеги 
для детей от 3 до 5, от 5 до 7 и 
от 7 до 9 лет. Для старших детей 
предусмотрены дистанции от 
одного до 10 километров в за-
висимости от возраста, которые 
состоятся 7 сентября. 

Участие в полумарафоне 
платное, от 800 рублей 
на детских дистанциях 
до 2000 рублей на дис-
танции 21,1 километра. 
В стартовый пакет по 
традиции войдёт обяза-
тельная символическая 
медаль каждому любите-

лю бега. Бесплатно пробежать 
в «Азии–Европе» смогут 
спортсмены с ОВЗ. Пройти 
регистрацию можно по 
ссылке: https://myrace.
info/events/1056.

Полумарафон

Магнитка бежит
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Студентка Института 
гуманитарного обра-
зования Мария Юдина 
одержала победу во 
Всероссийской олим-
пиаде VIII сезона «Я 
– профессионал» в 
категории «Бакалав-
риат» по направлению 
«Классный руководи-
тель», сообщает пресс-
служба МГТУ имени  
Г. И. Носова.

Всероссийская олимпи-
ада прошла в Московском 
городском педагогиче-
ском университете. 

Мария – будущий фило-
лог, учится на третьем 
курсе по специальности 
«филологическое обеспе-
чение профессиональных 
коммуникаций». «В этих 
семи буквах – филолог – 
на самом деле скрывается 
огромное поле возможно-
стей для самореализации, 
здесь есть где разгуляться. 
Один из преподавателей 

моей кафедры – кафедры языко
знания и литературоведения 
– както сказал: «Вы, филологи, 
точно не пропадёте!» – говорит 
девушка. 

Решение участвовать в олим-
пиаде Мария приняла после того, 
как в университете появилась 
информация о регистрации на неё. 
Тогда конкурсантка подала заявку 

на участие в направлениях 
«Классный руководитель» и 
«Языкознание и литературо-
ведение».

В феврале ей сообщили о 
прохождении в полуфинал. 
Следующим заданием была 
разработка проекта на тему 
«Технологии цифровой сре-
ды в работе классного руко-
водителя».

Мария представила на суд 
жюри концепцию приложе-
ния, которое облегчает взаи-
модействие классного руко-
водителя с обучающимися. 
Разработку оценили, а её 
автора отправили в финал.

Последний этап 
представлял собой 
мозговой штурм: 
участников поделили  
на группы для разработки 
концепта чего-либо

«Я не могла и представить, 
что стану победителем кон-
курса такого уровня. Когда я 
ехала в Москву, в голове кру-
тились совершенно другие 
мысли. Я воспринимала это 
как возможность показать 
свой потенциал. Меня пере-
полняли чувства гордости 
и ответственности, ведь я 
была единственной участни-
цей от своего университета 
в этом направлении. Я по-
нимала, что должна показать 
себя наилучшим образом, не 
подвести свою alma mater и 
достойно представить её на 
всероссийской арене. Безу-

словно, я получила колоссаль-
ный опыт, ведь впервые участвовала в 
финале такой масштабной олимпиады. 
Было волнительно, однако в процессе 
работы над финальным продуктом 
я познакомилась с большим количе-
ством интересных и перспективных 
студентов, расширила свой кругозор и 
получила незабываемые впечатления», 
– подытожила Мария.
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Конкурс

Креатив

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 4. Шпага. 7. Бегунок. 10. Разведка. 11. 

Хвост. 12. Давление. 13. Дрейк. 14. Сироп. 18. Декан. 19. 
Напор. 20. Узор. 22. Болотники. 23. Люмьер. 24. Дисконт. 
25. Отсев.

По вертикали: 1. Детвора. 2. Аутсайдер. 3. Хор. 5. Пави-
льон. 6. Гудини. 8. Каманин. 9. Гашек. 14. Сабор. 15. Паинь-
ка. 16. Гонконг. 17. Гусли. 18. Догмат. 21. Горио. 22. Безе.

Трюк фокусника
По горизонтали: 4. Оружие мушкетёра. 7. «Обходной 

листок». 10. Шпионаж с нашей стороны. 11. Что фигураль-
но объединяет шпиона со студентом? 12. Что повышено у 
гипертоника? 13. Чьим именем назван пролив, соединяю-
щий Тихий океан с Атлантическим? 14. ... от кашля. 18. 
Кто на факультете хозяин? 19. «Первое слагаемое успеха» 
для писателя Фредерика Бегбедера. 20. Что одни обои от 
других отличает? 22. Сапоги на рыбаке. 23. Какие братья 
были убеждены, что «у кино нет будущего»? 24. Скидка 
по карте постоянного клиента. 25. «Естественная убыль» 
после вступительных экзаменов. 

По вертикали: 1. Зрители мультяшного льва Бони-
фация. 2. Замыкает турнирную таблицу. 3. С какого кол-
лектива началась певческая карьера Леонида Собинова? 
5. Торговый ... на ярмарке. 6. Какой фокусник проделал 
трюк с исчезновением живого слона? 8. Кто предложил 
Юрия Гагарина в качестве первого космонавта советскому 
руководству? 9. Кто прослыл чуть ли не «отцом троллин-
га» в чешской литературе? 14. Парламент хорватов. 15. 
«Ангел во плоти» конкретного дитяти. 16. Место, «где 
Восток встречается с Западом». 17. Что пририсовано к 
седлу Алёши Поповича с картины «Богатыри» в качестве 
намёка на его страсть к развлечениям? 18. Аксиома ре-
лигии. 21. Кто из литературных героев является отцом 
Дельфины де Нусинген? 22. «Французский поцелуй» из 
кондитерской.

Кроссворд от Олега Васильева

Фестиваль

Учёные Южно-Уральского  госу-
дарственного университета раз-
работали тест для определения 
одарённости у дошкольников.

Запатентованный уникальный тест 
ТРИТО помогает определить уровень 
интеллектуального и творческого 
мышления у детей шестисеми лет. С 
его помощью психологи смогут отби-
рать будущих школьников в классы с 
углублённым обучением.

Этот тест сделан по концепции «Ода-
рённые дети: экология творчества». 
Авторы считают, что одарённые дети 
– это те, кто показывает выдающиеся 
способности в какойто определённой 
сфере, например, в математике, музыке, 
рисовании. Чтобы такие дети хорошо 

развивались, им желательно учиться 
в специализированных школах.

Как объяснила автор методики, 
доктор психологических наук Вера 
ГрязеваДобшинская, цель теста – раз-
делить детей с более высоким уровнем 
интеллекта (IQ 120–150) и креативно-
сти. Задания рассчитаны на то, чтобы 
определить особенности мышления у 
тех, кто развивается быстрее других. 
Ребёнок должен уметь читать и считать 
до 20–30.

У теста есть две формы (А и Б), каждая 
включает восемь субтестов: вариатив-
ность, логика, блоки, группы симме-
трии, арифметика, применение правил, 
дивергентное мышление, дизайн.

Тест оценивает навыки счёта, способ-
ность ребёнка понимать слова, умение 

думать. Все задания сделаны в игровой 
форме. Дети не просто проходят тест, а 
играют. Им дают задания любимые ска-
зочные персонажи. Процесс становится 
интересным, ребята не замечают, что 
их проверяют. Они выполняют задания 
легко и без стресса. Чем выше уровень 
развития творческого и логического 
мышления у ребёнка, тем больше за-
даний он успевает выполнить.

Тест успешно проверили в лицее № 97  
Челябинска. За восемь лет в исследо-
вании приняли участие 1097 детей. 
Методика показала себя хорошо при 
наборе учеников в экспериментальные 
классы, при работе с психологами и на 
занятиях с младшими школьниками. 
Сейчас тест готов к использованию в 
образовательной практике.

В семи буквах –  
масса возможностей
На всероссийской олимпиаде высоко оценили 
разработку магнитогорской студентки

Найти талантливого первоклашку
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Шанс для дизайнеров
На территории городского парка Притяжение 
(у фонтана «Стальное сердце Родины») 4 июля 
состоится Международный фестиваль моды 
и музыки «Половодье 2025» (12+). В програм-
ме – показ эксклюзивной одежды российских 
дизайнеров и витрина с одеждой, которую гости 
мероприятия смогут приобрести сразу после 
показа.

Каждый год организаторы выбирают новую тему фе-
стиваля, которая вдохновляет участников на создание 
коллекций. В этом году дизайнеры из Магнитогорска, 
Челябинска, Екатеринбурга, Миасса, Ижевска, Москвы и 
Республики Башкортостан представят свои коллекции 
на тему «Новое».

Традиционными номинациями фестиваля станут «Прет
апорте», «Вечерняя мода», «Этно», «Авангард», «Детская и 
подростковая одежда», «Аксессуары», «Хендмейд», «Теа-
тры мод». В этом году оценивать коллекции будут жюри из 
Магнитогорска, Москвы, Челябинска, СанктПетербурга.

Победители и призёры фестиваля получат возможность 
посетить стажировки, которые предоставляются партнё-
рами российских локальных брендов и представителями 
индустрии моды. Это лекции по конструированию одежды, 
курирование дизайнеров, разработка концепции бренда и 
съёмка визуального каталога коллекции, а также участие 
в международном конкурсе «Петербургские сезоны».

Ответственный секретарь 
Рыбаченко Владислав Леонидович

Главный редактор 
Наумов Евгений Михайлович


